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Homicidios, extorsiones, atentados, 
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disidencias, debido a esto desde el Go-
bierno Departamental, junto a Policía, 
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Un colombiano es el mentor 
del reconocido conferencista 
japonés, Yokoi Kenji 

Huila, el departamento 
con más casos de labio 
y paladar hendido Diariamente llegan a los Centros de 

Atención y Valoración de la CAM ubi-
cados en el municipio de Teruel y en 
los Hogares de Paso de Neiva y Pitali-
to, animales rescatados por la autori-
dad ambiental.

Huila cafetero
n Fue firmado el Acuerdo de Productividad y Competitividad de la Cadena del Café, que permitirá fortalecer este 
sector. Desde Neiva, Germán Bahamón gerente general de la FNC, señaló que viene realizando transformaciones en 
la entidad. Páginas 2-3
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Primer plano

Acuerdos para potencializar 
la cadena productiva del café
n Se realizó la firma del Acuerdo Sectorial de Competitividad del Encadenamiento Productivo del Sector Cafetero en el 
departamento Del Huila 2023-2039, con presencia del gobernador Luis Enrique Dussán López, el gerente general de la 
Federación Nacional de Cafeteros, Germán Alberto Bahamón y caficultores del departamento. 

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO
Por: Anderson Hernández R.

Germán Bahamon, gerente 
de la Federación de Cafe-
teros, señaló en su visita al 

Huila, que está dispuesto a to-
marse un café con el presiden-
te Gustavo Petro, porque aseguró 
que tienen muchas cosas en co-
mún. E informó que ya ha hecho 
transformaciones en la entidad 
a su cargo, en los cuatro meses 
que lleva. 

Por su parte, el gobernador del 
Huila, Luis Enrique Dussán, in-
dicó: “somos el primer productor 
a nivel nacional. Dimos a conocer 
las inversiones realizadas, tene-
mos $106.000 millones inverti-
dos en caficultura, de los cuales 
cerca de $70.000 son recursos 
propios y los dineros restantes, 
los gestionamos”.

El acuerdo de 
competitividad

“Este producto es el más im-
portante en el Huila, que genera 
empleo y dinamiza la economía 
de la región, donde trabajamos en 
la organización de las cadenas de 

producción y se firmó el acuerdo 
de competitividad de la cadena de 
café (productores, comercializa-
dores, transformadores, exporta-
dores). Se formalizaron los repre-
sentantes de todos los eslabones 
y se configura la Mesa Sectorial 
del Café, alrededor de la Comi-
sión Regional de Competitividad. 
Es un acuerdo muy importante, 
porque es la ruta de la caficultura 
en los próximos años en el depar-
tamento”, recalcó el mandatario. 

El acuerdo suscrito, tiene como 
propósito fortalecer la cadena 
productiva del sector cafetero, a 
través de un proceso dinámico de 
articulación. Asimismo, la Admi-
nistración Departamental, realizó 
un reconocimiento a Germán Ba-
hamón, gerente de la Federación 
Nacional de Cafeteros, por ser el 
primer huilense que llega a este 
importante cargo directivo. 

“Mostramos las líneas que he-
mos venido trabajando, todo el 

“Se formali-
zaron los re-

presentantes 
de todos los 
eslabones y 
se configura 

en la Mesa 
Sectorial 
del Café, 

alrededor de 
la Comisión 
Regional de 
Competiti-

vidad. Es un 
acuerdo muy 

importante, 
porque es la 
ruta de la ca-
ficultura en 

los próximos 
años en el 

departamen-
to”, recalcó el 
gobernador.  

Mesa Sectorial del Café. 

Reconocimiento entregado por el gobernador a Germán Bahamón, gerente de FNC. 

El gerente de FNC, espera dialogar con el presidente Gustavo Petro. 
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en las distintas regiones, hay unos 
‘microclimas’ y junto a la calidad de 
los terrenos, le dan particularidades 
distintas a los sabores del café, por 
eso el Huila, cuenta con denomi-
nación de origen, por ende el plan 
es explotar cada una de estas par-
ticularidades en la taza. 

“Con el gobernador, dialoga-
mos de la seguridad agroali-
mentaria, me parece que es algo 
muy importante, pues nuestras 
fincas en café, tienen cultivado 
entre el 30% y 35% normal-
mente. También, pueden culti-
var maíz, frijol todo ese tipo de 

actividades que puedan ayudar 
a la economía cafetera”, destacó 
el gerente. 

“Estoy diciendo es que hay 
enormes oportunidades de trans-
formación y debemos identificar 
las demandas del mercado. Le 
digo una cosa, el café descafeina-
do ha crecido en el mundo y ahí 
hay una oportunidad de una fá-
brica que haga este tipo de café. 
Además, la cafeína se vende muy 
bien, entonces hay que identifi-
car esas demandas y entregarle al 
mercado lo que solicita”, finalizó 
el directivo. 

tema de agroindustria, de agregación de valor, co-
mercio, especialmente internacional. Mostramos 
nuevamente nuestra Feria de Café, Cacao y Agro-
turismo (FICCA), ya con el anuncio que va a ser 
más participativa, con entidades internacionales, 
embajadores y Cámaras de Comercio de otros paí-
ses”, agregó el gobernador. 

Transformaciones en la Federación 
Mientras que Germán Alberto Bahamón, geren-

te de la Federación Nacional de Cafeteros (FNC), 
manifestó: “la misión que recibí del gremio, fue la 
transformación en búsqueda deficiencias y de efi-
cacia de los procesos en beneficio de la caficultura 
colombiana y ya arrancó, disminuyendo los cargos 
directivos de nuestra entidad”. 

El directivo añadió que están transformando Al-
macafé. “Es darle una transformación en la logísti-
ca comercial y que nos acompañe con eficiencia. El 
cambio debe orientarse en llevar, estas capacidades 
industriales a las regiones y acompañar al cafetero 
con la generación de mercadotecnia, que nos acom-
pañan también con la fundación Manuel Mejía en 
capacitar a nuestros jóvenes en barismo, catación, 
tostión,  perfilación y experiencia en taza”. 

Acercamientos con el Gobierno Nacional
“Desde el primer día he demostrado que soy el 

representante y vocero de los cafeteros y solo ten-
go ese compromiso. Y le digo una cosa humildad y 
respeto por la figura presidencial, es el mandatario 
de todos los colombianos y encontramos muchas 
coincidencias. Ya empezamos a hacer trabajos en el 
Comité Nacional, donde cuatro ministros de estado, 
participan y hemos venido, no solo transmitiendo 
toda la información, sino recibiendo de ellos esas 
oportunidades que podemos, en armonía trabajar 
en beneficio de los objetivos del Plan Nacional de 
Desarrollo, por eso le quiero decir que ha venido 
siendo un trabajo importante, articulado en la cons-
trucción de ‘puentes’, que nos van a dar a la postre 
seguro, una oportunidad de trabajar por las 548.000 
familias cafeteras y de esos 2.5 millones de empleos 
que genera este renglón económico”. 

Bahamon, destacó que se va a reunir con el pre-
sidente de la República, cuando él lo estime conve-
niente. “He puesto una carta en la Casa de Nariño, 
diciéndole que estoy siempre dispuesto a una au-

diencia con el señor presidente 
en el momento en que él tenga a 
bien y su agenda lo permita, esta-
ré con él, podemos tomarnos una 
taza de café y dialogar”. 

Cabe recordar, que el jefe de Es-
tado en visita al municipio de Pi-
talito, habló sobre la Federación 
de Cafeteros, lanzando una fuerte 
advertencia: “Si la Federación de 
Cafeteros no se reestructura, se 
acaba el contrato con el Fondo 
Nacional del Café”, precisó.

La producción cafetera y 
mercados

Ya en cuanto a la producción 
del grano, el gerente manifestó 
que gracias a los análisis que hace 
el Centro Nacional de Investiga-
ciones del Café (Cenicafé), esta 
crecerá este año y que la lumino-
sidad que se registró en febrero, y 
la que se está presentado en este 
momento ayuda a la floración, el 
cargue y producción, esperan es-
tar cercanos a producir 12 millo-
nes de sacos, cuando el año pa-
sado produjeron 11.1.

“Si nosotros seguimos pensan-
do como agricultores y no como 
industriales o comercializadores, 
vamos a tener una dificultad en 
generar valor a nuestros cafeteros. 
Lo importante, aquí es la genera-
ción de consumo y como les con-
taba, hay mercados, donde tene-
mos muy poca presencia, les voy 
a dar un ejemplo, solo el 2% de 
nuestro café se exportado a Chi-
na, donde ya tenemos un plan 
estratégico de desembarque con 
todas las empresas del gremio”, 
destacó directivo. 

El gerente comparó a la caficul-
tura con la industria del vino, y 
explicó que se debe aprovechar que 

Bahamon, 
destacó 

que se va a 
reunir con el 

presidente de 
la República, 

cuando él 
lo estime 

conveniente. 
“He puesto 
una carta 
en la Casa 
de Nariño, 
diciéndole 
que estoy 

siempre dis-
ponible a una 

audiencia 
con el señor 
presidente, 

en el momen-
to en que él 

tenga a bien y 
su agenda lo 
permita esta-

ré con él”. 

Una de las transformaciones se dará en Almacafé. 

German Bahamón, directivo de la Federación Nacional de Cafeteros.
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Huila

Alerta por tráfi co de 
fauna silvestre en Huila
■ Diariamente llegan a los Centros de Atención y Valoración de la CAM ubicados en el municipio de Teruel y en los Hogares 
de Paso de Neiva y Pitalito, animales rescatados por la autoridad ambiental y judicial víctimas de tráfi co en las carreteras de 
Huila y en los municipios.

DIARIO DEL HUILA, HUILA

El tráfi co de fauna silvestre a pesar de los con-
troles y operativos que realizan diariamente 
el Ejército Nacional y la Policía en el depar-

tamento de Huila, continúa siendo un problema 
evidente y al parecer, en crecimiento, en las rutas 
viales donde circulan los pasajeros que se desplazan 
de un departamento a otro y tienen transición en los 
principales municipios, como Pitalito y Neiva, así 
como los mismos residentes que sacan de su hábitat 
a los animales presentes en las zonas veredales y los 
comercializan a turistas de otros destinos.

En el 2022, la Corporación Autónoma Alto Mag-
dalena (CAM), recepcionó a 1339 ejemplares de 
fauna silvestre, de los cuales 127 fueron el resultado 
de decomisos, 42 de entregas voluntarias y 1.170 de 
rescates, que lograron ser atendidos por el grupo de 
fauna y, recuperados y rehabilitados en hogares de 
paso para poder llevar a cabo su traslado hasta su 
hábitat natural. Sin embargo, 161 de estos animales 
no lograron sobrevivir a su recuperación debido a las 
complicaciones médicas y biológicas que presenta-
ban como consecuencias del transporte y cautive-
rio. Esta fauna tras ser sometida a la comercializa-
ción, comienzan a presentar alteraciones de origen 
traumático, infeccioso, parasitario, nutricional y de 
comportamiento, síntomas que deben ser tratados 
por los profesionales de la CAM para su respectiva 
recuperación.

Los animales presentan estos síntomas porque 
han sido sometidos al hacinamiento, la sofocación 
y la deshidratación, al ser transportados dentro de 
cajas, bolsas y botellas plásticas, así como costales 
y canecas, lo que les genera serios traumas y afec-
taciones corporales que les reduce las posibilidades 
de llegar con vida a sus destinos y compradores que 
propician esta práctica delictiva. Es por eso que en 
Colombia el tráfi co ilegal y tenencia ilegal de la 
fauna silvestre son delitos que pueden representar 
penas entre los cuatro y seis años de cárcel según la 
justicia nacional.

“Para la autoridad ambiental del Huila, los rescates 
principalmente corresponden a aquellos animales 
afectados por el ser humano, los cuales fueron en su 
mayoría reportados por la Fuerza Pública. Así mis-
mo, los decomisos y las entregas voluntarias son el 
resultado de las actividades de control y sensibili-

zación ejecutadas por la Red de 
Control de la CAM- ReCam en 
conjunto con la Policía Nacional 

y el Ejército”, expresó Mario En-
rique Suárez Rodríguez, profesio-
nal de fauna de la CAM.

Controles del Ejército
En ese marco, el Ejército Na-

cional dentro del plan de cam-

La fauna 
silvestre más 

afectada 
correspon-

de a las 
aves como 

guacamayas, 
loros, pericos, 
búhos, lechu-

zas, águilas, 
halcones in-
dica la CAM. Mono que duró 35 años en cautiverio

Aves víctimas de tráfico rescatadas por la autoridad ambiental

SECRETARIA DE EDUCACIÓN
DEPARTAMENTO DEL HUILA

AVISA:

Que el día 17 de julio del 2023 en el municipio de Neiva, Huila, falleció el 
señor JOSE NIRAY PERDOMO MOTTA( (Q.E.P.D.), quien en vida se 
identificaba con cédula de ciudadanía No. 12.102.897, según registro civil de 
defunción con Indicativo Serial No. 10756505, expedido por la Registraduría 
Nacional del Estado Civil, y quien era adscrito como docente de la Secretaria 
de Educación Departamental del Huila.

Quien se considere con derecho para reclamar las prestaciones 
económicas del señor JOSE NIRAY PERDOMO MOTTA (Q.E.P.D.), debe 
presentarse dentro los quince (15) días siguientes a la publicación de 
este aviso, ante la Secretaria de Educación Departamental Fondo de 
Prestaciones Sociales Del Magisterio, de conformidad a lo dispuesto en el 
CST y demás normas concordantes.

PRIMER AVISO - Agosto 29 de 2023

Atentamente
TANIA BEATRIZ PEÑAFIEL ESPAÑA

Secretaría de Educación
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paña que maneja la Quinta División en el Huila, 
se maneja el Plan Amazonía, que se ha enfocado 
en la preservación del medio ambiente en general, 
cubriendo varios aspectos como la deforestación, la 
minería ilegal y el tráfico de fauna y flora. “Todas 
las unidades de la novena Brigada tienen órdenes 
claras en los diferentes puestos de control, donde 
se hacen verificaciones con el propósito de evitar 
que se cometa este tipo de delito. De igual manera, 
nuestros soldados son capacitados en los batallones 
para sensibilizar en los diferentes puntos de con-
trol a la población para que no realicen este tipo de 
práctica con nuestros animales silvestres, especial-
mente aquellos animales exóticos. En varias ocasio-
nes hemos hecho operativos con nuestra policía. El 
propósito esta atacar este crimen con la naturaleza” 
comentó el coronel Pedro Pablo León, comandante 
de la Novena Brigada. Así mismo el Ejército Na-

cional ha identificado que en las 
vías del departamento del Huila, 
se trafican en su mayoría anima-
les silvestres como loros, monos, 
tortugas y serpientes, que son sa-
cados de su hábitat natural para 
terminar siendo domesticados

Para la CAM, la fauna silves-
tre más afectada corresponde a 
las aves como guacamayas, loros, 
pericos, búhos, lechuzas, águilas, 
halcones, los cuales fueron los de 
mayor susceptibilidad al tráfico y 
tenencia ilegal. Los reptiles más 
recepcionados en el Centro de 
Atención de la CAM fueron las 
tortugas terrestres (Tortuga mo-
rrocoy), seguido de las babillas 
y serpientes boas. Por otro lado, 

los mamíferos que más han sido 
atendidos son los Mono churuco, 
Mono maicero, Mono tito ardilla, 
Hormigueros, y Nutria de rio.

El caso de rescate más recien-
te realizado por la CAM, es el de 
un mono maicero hembra que 
duró más de 35 años en cauti-
verio amarrado a una cadena en 
el municipio de Garzón, siendo 
rescatada por la Red de Control 
Ambiental y el grupo de Cara-
bineros y Guías Caninos DEUIL 
de la Policía Nacional. Luego de 
haber sido sometida tanto tiempo 
a la humanización y a los maltra-
tos que sufrió, difícilmente este 
tipo de casos puedan terminar 
retornando a su hábitat debido 

a la imposibilidad de adaptación 
y ante la dependencia humana 
para su alimentación.

Controles en el Terminal 
de Neiva

En el Terminal de Transpor-
te se realizan campañas directa-
mente con la policía, a las em-
presas de transporte, mediante 
el manejo de unas normas que 
establece la prohibición de toda 
clase de especies que están ame-
nazadas por el hombre o en vías 
de extinción. “Hasta el momen-
to no hemos tenido casos por el 
tema de comercialización, pero sí 
y semanalmente se realizan las 
campañas para que sepa la gente 
que el terminal está comprome-
tido y que no se presenten estas 
comercializaciones de todos estos 
animales silvestres que están en 
vías de extinción. Aquí lo más im-
portante es que contamos con el 
acompañamiento de todos los en-
tes de control: La Secretaría de Sa-
lud, también la Policía Nacional, 
quienes reciben inmediatamente 
el reporte a la estación de poli-
cía del Terminal de Transportes, 
la cual es la encargada de llamar 
directamente a la policía ambien-
tal, para evidenciar cualquier caso 
que se esté presentando, cualquier 
eventualidad o cualquier traslado 
de estos animales que están pro-
hibidos por la ley para que ellos 
hagan directamente con las medi-
das correspondientes, por lo que 
lo que dice la ley siempre es tener 
buena comunicación y comuni-
carlo a la policía” indicó Cristian 
Peña, jefe operativo de la Terminal 
de trasporte de Neiva.

Los casos de animales que han 
sido identificados en el terminal 
corresponden a los hallados den-
tro de cajas, en bolsas plásticas y 
en costales. Por eso se les has im-
plementado a las empresas unos 
controles de vehículos para veri-
ficar que el material de carga no 
corresponda a este tipo elementos 
donde podrían tener en su conte-
nido especies silvestres. 

Esta fauna 
tras ser 

sometida a la 
comercia-

lización, 
comienzan 
a presentar 

alteraciones 
de origen 

traumático, 
infeccioso, 
parasitario, 

nutricional y 
de compor-

tamiento, 
síntomas 

que deben 
ser tratados 
por los pro-

fesionales de 
la CAM para 

su respectiva 
recupera-

ción.

Revisión de equipajes a las flotas en la Ruta 45, principal eje vial de Huila

Operativos conjuntos con el Ejército Nacional

Controles de la CAM en sitios de gran afluencia de pasajeros

Aves víctimas de tráfico rescatadas por la autoridad ambiental
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Informe
“Hay que revisar los acuerdos de paz, 
porque nos causa graves problemas 
en el territorio”, gobernador
n Homicidios, extorsiones, atentados, quemas de vehículos, 
han realizado las Disidencias, debido a esto desde el Gobierno 
Departamental, junto a Policía, Ejército y Fiscalía, han reali-
zado planes con el fin de contrarrestar el accionar de estos 
grupos armados. 

DIARIO DEL HUILA, INFORME
Por: Anderson Hernández R. 

Cerca de 700 extorsiones, se 
habrían evitado, gracias a 
los planes del Gaula del 

Ejército y Policía. Asimismo, el 

gobernador del Huila, Luis Enrique Dussán, destacó: 
“hay que estar muy atentos a lo que va a pasar con 
los procesos de paz total, porque buena parte de lo 
que está pasando, tiene que ver con lo que está ha-
ciendo el Gobierno Nacional en los acercamientos 
con los grupos armados”. 

Otro tema que investigan, las 
autoridades policiales y judi-
ciales, son los asesinatos que 
vienen presentando a raíz de la 
presencia de las Disidencias en 
territorio huilense. 

Asesinatos en Algeciras
Y es que el viernes pasado en la 

vereda Las Brisas de la Despensa 
Agrícola del Huila, fueron ulti-
mados los hermanos José Dilmer 
Toro y Alexander Álvarez de 20 y 
17 años de edad, respectivamente.

Según información extraoficial, 
dos sujetos en una motocicleta, 
llegaron a la vivienda de estas 
personas, preguntaron por ellos 
y luego los. En el inmueble, los 
‘verdugos’, dejaron panfletos alu-
sivos a las Disidencias. 

Y el 17 de agosto, también co-
rrió la misma suerte, Luis Her-
nando Leitón, quien se encontra-
ba disfrutando de un partido de 
microfútbol hacía las 8:00 P.M. y 
al lugar llegaron hombres arma-
dos y le quitaron la vida. 

Los asesinos dejaron un panfle-
to, donde expresaban: “este sujeto 
o se ajustició por vicioso, antiso-
cial. Se arreglan o los compone el 
bloque Jorge Briceño-Farc”.

“Queremos la Paz”
Ante esta serie de actos de-

lincuenciales, Luis Enrique 
Dussán, gobernador del Hui-
la, expresó. “Esta situación de 
orden público, de extorsiones, 
homicidios, se da porque acto-
res armados han venido a que-
rer apoderarse del territorio. Es 
una lucha dura que hemos es-
tado dando muy de la mano 
del Ejército, Policía, Fiscalía, 
y permanentemente estamos 
desarrollando estrategias, que 

“Por su-
puesto, que 

comparti-
mos todos 

queremos la 
paz, pero los 
gobernado-
res hemos 

planteado la 
necesidad 
de revisar 
este tema, 
la manera 

como se está 
desarrollan-

do, porque 
nos está cau-
sando graves 

problemas 
el territorio”, 

enfatizó el 
mandatario.

Luis Enrique Dussán, gobernador del Huila. 

 La extorsión, una problemática que preocupa.  

 El gremio transportador es uno de los más afectados. 
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estamos atentos a ver cómo lo-
gramos armonizar mucho más 
con el Gobierno Nacional, que 
ha sido el pedido de todos los 
mandatarios departamentales. 
Me he reunido con ministro de 
Defensa, el del Interior, con los 
altos mandos militares, el Co-
misionado de Paz y creo que se 
ven resultados importantes”.

Con miras a las elecciones re-
gionales, las autoridades locales 
han llevado a cabo el Comité de 
Seguimiento Electoral, una ins-
tancia que tiene como objetivo 
supervisar de manera rigurosa 
los aspectos relacionados con la 
seguridad y la preparación de los 
puntos de votación.

El propósito principal de esta 
entidad, es garantizar el desarro-
llo seguro y transparente de las 
elecciones regionales, en las cua-
les se elegirán gobernadores, al-
caldes, concejales y ediles.

Por posible riesgo electoral, se 
emitió alerta temprana en los 
corregimientos de San Luis, Ai-
pecito, Chapinero, Río Ceibas y 
Vegalarga.

Esta alerta se fundamenta en la 
presencia y actividades de grupos 
armados ilegales en estas zonas, 
lo que motiva la implementación 
de medidas especiales para ga-
rantizar la seguridad de los ciu-
dadanos y el adecuado desarrollo 
del proceso electoral.

Por posible 
riesgo 

electoral se 
emitió alerta 

temprana 
en los corre-

gimientos 
de San Luis, 

Aipecito, 
Chapinero, 
Río Ceibas 

y Vegalarga. 
Esta alerta 
se funda-

menta en la 
presencia y 
actividades 

de grupos 
armados 

ilegales en 
estas zonas, 

lo que motiva 
la implemen-

tación de 
medidas es-

peciales para 
garantizar la 
seguridad de 
los ciudada-

nos.

El mandatario pide revisar los diálogos con las Disidencias.

El Gaula habría evitado 700 casos de exigencias económicas. 

empiezan a mostrar resultados 
importantes”

Cerca de 700 extorsiones, se ha-
brían evitado, gracias a los planes 
del Gaula del Ejército y Policía.

“Hay que estar muy atentos a lo 
que va a pasar con los procesos 
de paz total, porque buena par-
te de lo que está pasando, tiene 
que ver con lo que está haciendo 
el Gobierno Nacional en lo con-
cerniente a los acercamientos con 
los grupos armados”, añadió el 
gobernador. 

 “Por supuesto, todos queremos 
la paz, pero los gobernadores he-
mos planteado la necesidad de re-
visar este tema, la manera como 
se está desarrollando, porque nos 
está causando graves problemas el 
territorio”, enfatizó el mandatario. 

Al respecto, el diputado Carlos 
Ramiro Chavarro, manifestó en 
cuanto a esta actividad ilícita. “En 
el Huila en el 2022, hubo 74 pro-
cesos de extorsión, y a julio del 
año en curso, van 114 hechos. Sí 
se mantiene este rumbo vamos a 
tener cerca de 200 casos de exi-
gencias económicas en la región 
y resulta que no pasa nada”.

Gremio transportador afectado
Uno de los más perjudicados 

con el accionar de las Disiden-
cias, ha sido el gremio transpor-
tador. Con la incineración del bus 
adscrito a la empresa Coomotor, 
ya son dos vehículos quemados 
por hombres al parecer pertene-
cientes a las Disidencias de las 
Farc. Cabe recordar que hace un 
mes, también se registró la mis-
ma situación en el sitio conocido 
como ‘Los Corrales’, vía que del 
cruce de Campoalegre conduce 
a la Despensa Agrícola del Huila.

El segundo caso, tuvo lugar en 
el sector conocido como ‘Primer 
Puente’, vía que de Campoalegre 
conduce al municipio de Algeci-
ras. Según se pudo conocer, los 
sujetos armados, habrían indi-
cado que la quema se dio por el 
no pago de extorsiones por parte 
de las empresas transportadoras. 

Asimismo, un vehículo de car-
ga de tipo furgón, fue incendiado 
de manera intencional, mientras 

se desplazaba entre las veredas 
Los Cauchos y San Miguel a las 
afueras del municipio de La Pla-
ta, Huila.

En el lugar donde se perpetró el 
ataque, los agresores dejaron va-
rios pendones con referencias a la 
estructura Ismael Ruiz de las Farc. 

En ellos, una frase que los ha venido identificando 
en todas sus misivas: “llegamos para quedarnos”.

Conflicto armado y democracia
“El accionar de los grupos armados, preocupa 

aún más de cara a las elecciones del próximo 29 
de octubre del año en curso, porque poner en 
riesgo la democracia, no es bueno para nadie, y 
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Huila, el departamento con más 
casos de labio y paladar hendido
n La enfermedad fisura de labio, alveolo y pa-
ladar, es la malformación congénita del cráneo 
y de la cara más frecuente de todas las malfor-
maciones, que se presentan en las personas. 
Consiste en una alteración en la formación em-
briológica tanto del labio como de la encía y del 
paladar, que puede ser de un lado o de los dos 
lados, y que afecta sistémicamente la calidad de 
vida del paciente y de su familia. 

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO
Por: Andrés Felipe Poloche.

Un dato que es muy importante resaltar es 
que el departamento del Huila presenta el 
doble de incidencia que la media nacional 

y que en muchos departamentos que tienen remi-
sión a los centros de atención en salud de nuestro 
departamento, tienen incidencias más altas que la 
media nacional, como es el caso de Caquetá, Putu-
mayo y Cauca.

La enfermedad, es una malformación que afecta 
funciones básicas como el habla, la deglución, la 
audición y la comunicación, que requiere el trata-
miento por un grupo multidisciplinario de profesio-
nales para poderle dar un manejo integral, porque 
estos pacientes, por su condición tienen diferentes 
alteraciones, como la fisura, que necesita cirugías 
reconstructivas tanto en el labio como del paladar, 
así como de la encía, por lo que necesitan un tra-
tamiento y seguimiento por cirugía plástica y por 
cirugía maxilofacial, tratamiento odontológico y se-
guimiento por ortodoncia debido a los problemas 
que presenta la enfermedad en la dentición.

Estos pacientes también presentan alteraciones 
en el habla, por lo que necesitan de terapeutas del 
lenguaje por fonoaudiología. También muchos de 
ellos tienen alteraciones auditivas, que necesitan el 
tratamiento de un autólogo y otorrinolaringólogo. 

“Muchos de ellos tienen proble-
mas sociales, entonces la inter-
vención de trabajo social y todo el 
tema de la afectación psicológica y 
todo el impacto que tiene la mal-
formación en el paciente y en su 
familia, cuentan con un psicólo-
go ya que estos pacientes tienen 
alteraciones incluso en la alimen-
tación, por eso es importante con-
tar con nutrición y así, con mu-
chos especialistas del programa 

de atención integral al paciente 
con labio y paladar hendido que 
ofrece el Hospital Universitario 
de Neiva” dijo Alejandro Lozano 
Cifuentes, médico especialista y 
cirujano plástico pediátrico del 
hospital. 

Tratamiento
El tratamiento consiste en darle 

solución y respuesta a todas es-
tas alteraciones multisistémicas 

que presenta el paciente desde 
el momento en el que se hace el 
diagnóstico que debería ser desde 
el embarazo en los controles pre-
natales hasta llegar a la adultez. 
Este seguimiento durante las di-
ferentes etapas de la vida, consiste 
en un acompañamiento adecuado 
con un seguimiento y tratamien-
tos quirúrgicos, como también 
tratamientos de rehabilitación y 
seguimiento médico.

“El tratamiento de los pacien-
tes con labio y paladar va mu-
cho más allá de hacer una ciru-
gía correctiva o hacer una cirugía 
primaria. No es un paciente que 
necesita tratamiento, seguimien-
to, control por consulta externa, 
seguimiento, acompañamiento 
durante su crecimiento y obvia-
mente explicándole a los padres, 
a su familia y brindando como 
tal una red de tratamiento y de 
apoyo al paciente” expresó el es-
pecialista del Hospital de Neiva.

El departamento del Huila tiene 
una incidencia de 132 pacientes 
por cada 10000 niños que na-
cen, es decir, por cada 10000 na-
cidos vivos hay 132 como prome-
dio nacional. En ese sentido, el 
Huila encabeza el departamento 
que tiene más casos reportados, 
al tener una media de 234 por 
cada 10000, es decir, el doble de 
la media nacional. “Por eso es im-
portante que el departamento del 
Huila cuente con un programa 
de atención integral al pacien-
te con fisura de labio y paladar. 
Porque es el departamento que 
tiene más incidencia del país en 
esta malformación. Y antes de 
este programa no había ninguno 

Esta mal-
formación 
congénita 

necesita 
cirugías re-

constructivas 
tanto en el 
labio como 
del paladar, 

así como 
de la encía, 
por lo que 
necesitan 

también un 
tratamiento y 
seguimiento 

por cirugía 
plástica y por 
cirugía maxi-

lofacial.

Especialistas atendiendo a un niño de primera infancia en la jornada de Healing The Children

Huila, con el mayor número de casos a nivel nacional
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que brindara atención integral a 
esta patología y aquí somos pio-
neros en el Hospital Universitario 
Hernando Moncaleano Perdomo 
de Neiva, y el único por el mo-
mento en ofertar un programa de 
atención integral para esta pato-
logía para todo el departamento 
y a los departamentos vecinos” 
señaló Lozano Cifuentes.

El paladar hendido, es una pa-
tología cubierta por el plan básico 
de salud, que, en su totalidad, es 
tratada y manejada por el sistema 
de salud nacional. En la región de 

Huila, hace 27 años se ha venido 
manejando a través de brigadas 
de salud organizadas por la go-
bernación, el Hospital Universita-
rio de Neiva y por una fundación 
llamada Healing the Children.

Esta fundación funciona con 
una brigada de salud, con una pe-
riodicidad anual y un grupo de 
profesionales que hacen interven-
ciones a pacientes en el hospital 
de la capital huilense. El progra-
ma se articula al sistema de aten-
ción integral con una atención 
permanente y continua durante 

todo el año, donde se les realiza a 
los pacientes valoraciones y con-
sultas externas en manejo onto-
lógico, terapia de lenguaje, cirugía 
programada, a través de las EPS.

El hospital firmó un convenio 
con la organización mundial más 
importante y más grande dentro 
del tratamiento de pacientes con 
labio y paladar hendido, llamada 
Smile Train, que aporta a través 
de donativos, educación conti-
nua y formación, para el forta-
lecimiento y empoderamiento 
a los equipos locales de trata-
miento. Smile train, lo que hace 
es identificar una población en 
riesgo como la del departamento 
del Huila y empoderar un equi-
po especialista. Los aportes que 
realiza la organización se basan 
en capacitaciones, actualizacio-
nes e insumos instrumental que 
pueda ser usado directamente en 
el programa. “Entonces es muy 
bueno, es muy positivo porque de 
esta forma podemos fortalecer el 
programa y, además, darle el tra-
tamiento adecuado que no se le 
había venido dando o sí se le ha 
venido dando de un modo limi-
tado a través de las brigadas y de 
las jornadas que se hacían en este 
momento se estaría haciendo de 
manera continua y permanente” 
indicó el médico cirujano plástico 
del hospital universitario.

Cualquier persona que tenga el 
diagnóstico de fisura de labio y 
paladar puede acceder al bene-
ficio, desde el momento del em-
barazo, diagnóstico que se hace 
a través de una ecografía a cual-
quier niño o niña que nazca con 
la malformación del labio, del al-
veolo o del paladar.

Ante un caso detectado, el paciente es remitido a 
la consulta externa de cirugía plástica en el Hospi-
tal Universitario de Neiva y una vez que está ahí, 
ingresa al programa de atención integral y a través 
de la remisión, puede acudir a cualquier médico 
general o cualquier especialista. Dentro del plan de 
facilitar el acceso al servicio de salud del programa 
de atención integral al paciente con labio y paladar 
hendido, se ha dispuesto una línea telefónica y de 
whatsapp, para que cualquier persona puede pedir 
información al número 3167700025.

El Hospital 
Universitario 
firmó un con-
venio con la 

organización 
Smile Train 

para mejorar 
la atención 
de la pato-
logía en el 

departamen-
to del Huila.

Hospital Universitario Hernando Moncaleano de Neiva 

En Neiva se atienden casos que provienen de 
departamentos como Putumayo, Cauca y Caquetá

Por cada 10 mil niños nacidos en Huila, 234 presentan la enfermedad congénita
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Un colombiano es el mentor del reconocido 
conferencista japonés, Yokoi Kenji
■ Conozca la historia Kenji Yokoi Díaz, el reconocido conferencista quien habla sobre el camino hacía el liderazgo, además de su experiencia de vida, contada 
por su tutor colombiano.

DIARIO DEL HUILA, ESPE-
CIALES
Por: Ricardo Álvarez.

Muchos se preguntan 
cómo el reconocido 
conferencista japo-

tales: el cambio de mentalidad, 
la obra social y la espiritualidad. 

“En el año 1990 cuando yo vi-
vía al Sur de Bogotá en el barrio 
San José Rendón, mi familia se 
evangelizó y también la familia 
de Kenji, así nos conocimos con 
ellos, comenzamos una relación 
muy cercana y me enamoré de 
Diana, la tía de Yokoi, con quien 
actualmente estoy casado, esto 
fue hace más de 30 años. Des-
de esa edad yo vi en Kenji un 
potencial muy fuerte, por su es-
píritu de liderazgo, de manejar 
gente, a pesar de su corta edad, 
lideraba los niños, él era un niño 
un poco intrépido, lanzado, osa-
do, que creció en el Sur de Bo-
gotá, y vivió entre Costa Rica, 
Japón, Colombia y Panamá” re-
lata Álvarez.

La familia de Ricardo tuvo la 
oportunidad de vivir en Japón, 
país al que fueron invitados por 
la familia de Kenji y en donde 
involucraron desde muy peque-
ño a Yokoi en las bases del cris-
tianismo: “En el año de 1993 
nos invitaron a irnos a vivir a Ja-
pón, llegamos en ese año a este 
país donde tuvimos una expe-
riencia maravillosa. Kenji tenía 
11 años y comenzamos a traba-
jar en iglesia, comenzamos a en-
señarle los primeros rudimentos 
de lo que es el evangelismo, la 
teología, dentro del cristianismo 

y así fuimos formándolo. Vivió 5 
años con nosotros y después de 
esos 5 años retornamos a Co-
lombia, pero Kenji se quedó en 
Japón”

Ricardo fue una de las perso-
nas que infl uenció de manera 
positiva al conferencista japonés 
a sumergirse en este mundo, una 
vida donde podrían ayudar al 
otro a través de la palabra, evi-
denciando las necesidades y las 
difíciles situaciones que vivían 
los habitantes del barrio Ciu-
dad Bolívar, pero mostrándole al 
mundo que aun cuando la vida 
lo llevó a nacer y crecer en un 
barrio de violencia y falta de re-
cursos, se puede vivir esperan-
zadoramente.

“Cuando llegó a Colombia con 
su esposa y su hijo, tenía 20 años 
y empezó a trabajar con noso-
tros en Ciudad Bolívar, se adaptó 
al sistema colombiano y empezó 
a descubrir cosas que no cono-
cía, cómo era un joven acá en 
el sur de Bogotá, las cosas tan 
arriesgadas que pasaba con la 
juventud, y nace por iniciativa 
de él lo que denominó ́ Turismo 
con propósito´, que consistía en 
traer japoneses para que cono-
cieran la realidad colombiana, 
él hacía contactos con algunos 
japoneses para mostrar nuestro 
país” explica Ricardo.

Dentro de ese turismo con 

propósito se dieron cuenta de 
la importancia de dar a conocer 
la cultura colombiana y mos-
trar cómo era el diario vivir en 
el país. A través de esto nació 
la idea de hablar sobre cambio 
de mentalidad y fue aquí donde 
comenzó unos de los avivamien-
tos más grandes para el sector 
de Ciudad Bolívar, analizando 
aspectos como que la pobreza 
no es física, sino mental; que el 
problema no era el dinero, sino 
la escasez que había en la mente 
de las personas: “y fue ahí donde 
comenzamos hacer conferencias. 
Kenji tiene una facultad pode-
rosa y es ser neutro, ecuánime, 
aplomado y esas realidades los 
transformaba en refl exiones con 
un tinte social”

Ricardo cuenta el momento 
en el que se dio a conocer Ken-
ji por su gran oratoria: “En una 
charla para la Cámara de Co-
mercio, Kenji recibió una ova-
ción impresionante a través de 
ese mensaje que dio, pero no nos 
estábamos imaginando la puerta 
que se estaba abriendo. Alguien 
fi lmó ese mensaje y lo subieron 
a redes sociales y en ese punto 
empezaron a dar frutos nuestra 
ardua tarea”

Por último, el pastor colom-
biano nos contó acerca de su 
libro ´Honrando al padre´, del 
cual hizo parte Yokoi Kenji y se 

nés, Yokoi Kenji, llegó a nuestro país a hablar de 
cambio de mentalidad y a estar gran parte de su 
vida en Ciudad Bolívar, pues para muchos es tal 
vez extraño que alguien que viene de un país tan 
desarrollado como Japón decida enfocar su vida en 
dar refl exiones sobre las valiosas experiencias de las 
familias con bajos recursos.

Pero ¿qué impulsó a Yokoi Ken-
ji a ser conferencista?, la historia 
detrás del famoso japonés nos la 
cuenta el esposo de su tía, Ricar-
do Álvarez, un pastor colombiano 
que al igual que Yokoi, ha dedica-
do su vida a 3 pilares fundamen-

basa en experiencias propias que 
sirvieron como motivación para 
que otras personas salieran ade-
lante de situaciones difíciles: 

“Tuvimos la oportunidad de 
hacer el lanzamiento de este li-

bro exactamente en Miami, en 
una de nuestras iglesias donde 
tuvo una acogida maravillosa. 
Cuando lo escribí pensamos en 
cómo ayudar a educar a la gente 
mental y espiritualmente, dentro 

del agradecimiento no podía de-
jar de pasar a Kenji a su familia 
por la sabiduría que ha impar-
tido a nuestra vida y apoyo in-
condicional” cuenta Ricardo, tío 
de Kenji.

“Una forma 
de mostrarse 
como uno es, 

de acuerdo 
con Yokoi 

Kenji, es 
pidiendo 

perdón. Para 
ello, hay que 
empezar por 

aprender a 
reconocer 

nuestras 
equivocacio-

nes y dejar 
de crear 

excusas que 
justi� quen 

nuestras ac-
ciones, como 

muchos de 
los latinos 

estamos 
acostumbra-
dos a hacer”.

“Ser feliz es 
un estado de 
plenitud con 
la existencia 
con mi exis-
tencia con 
el entorno 
con todo y 

todos debe-
mos sentir 
momentos 

así en la vida 
debemos 

hacer pis o 
vamos para 
el hospital”.

Kenji Yokoi Díaz.

 Ricardo Álvarez tutor de Kenji Yokoi Díaz.

Kenji realiza conferencias por todo Colombia.

 ¿Cómo ser feliz?, es una de las conferencias más solicitada por los colombianos.

Díaz, habla de emprendimiento y liderazgo.
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“Garzón debe ser el polo del 
desarrollo en el Huila”: Diana Montes
n La abogada Diana Lucía Montes Cabrera, quiere aportarle desarrollo y competitividad al municipio de Garzón, es por ello 
que viene trabajando fuertemente en su candidatura a la Alcaldía.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Para la candidata a la Alcaldía de Garzón Dia-
na Lucía Montes, es importante devolverle 
el protagonismo a Garzón, como centro del 

departamento del Huila. Para ello tiene claro sus 
estrategias y plan de gobierno.

¿Por qué quiere ser alcaldesa de Garzón? 
Garzón es un municipio que se ha caracterizado 

por ser patriarcal, conservador, donde las mujeres 
hemos estado anuladas en las decisiones más im-
portantes que implican a una sociedad que es en 
política. Y esa es una de las principales razones por 
las cuales he querido dar un paso adelante y asumir 
un nuevo liderazgo como mujer, como dirigente, 
como líder. Además, buscando que Garzón recu-
pere su liderazgo regional y se convierta en polo de 
desarrollo de la región. Uno de los principales mo-
tivos que me ha llevado a querer ser alcaldesa del 
municipio es ver como Garzón se ha estancado en 
los últimos en las últimas décadas, después de ha-
ber sido el segundo municipio más importante del 
departamento del Huila. Hoy por hoy está mucho 
más abajo en 4.º o 5.º lugar.

Teniendo nosotros características y bondades tan 
especiales como ser el corazón del departamento del 
Huila, la despensa agrícola más grande del depar-
tamento del Huila, la puerta y la entrada a varios 
departamentos como el Cauca, Putumayo, Caquetá, 
ocho municipios que nos rodean y que perfectamen-
te gracias a esa condición geográfica que tenemos, 
podríamos ser polo de desarrollo de la región y tener 
y mantener nuestro liderazgo regional. 

¿Cuáles van a ser esas 
apuestas claves que van a 
tener dentro de su plan de 
trabajo?

Nuestras apuestas son claves. 
La primera es recuperar la segu-
ridad de nuestro municipio. Un 
garzón sin miedo. La segunda es 
dignificar la labor del campesi-
no. Eso implica hacer un ejerci-
cio minucioso en la recuperación 
de la malla vial, en los servicios 
públicos básicos y en la rurali-
dad. Que nuestros niños rurales 
tengan educación de calidad, con 
infraestructura. También las es-
cuelas en Garzón se caen a peda-
zos. Que podamos tener también 
viviendas rurales sostenibles, que 
beneficien y que dignifiquen la 
vida del campesino y que para 
ellos existan garantías para poder 
trabajar el campo, cuidar y man-
tener los precios en el mercado y 
que los insumos no se encarezcan 
por la falta de atención también 
del Estado. Queremos buscar la 
permanencia de esos trabajado-
res del campo, pero que ellos en-
cuentren ahí también una opor-
tunidad de vida, una oportunidad 
de riqueza también, porque des-
afortunadamente cada día más 
se nos van los jóvenes del campo 

y eso nos va a traer una proble-
mática de seguridad alimentaria. 
Por eso uno de nuestros grandes 
enfoques es la ruralidad, dignifi-
car la labor del campesino. Otro 
de nuestros fundamentos está en 
nuestros objetivos, está el empo-
deramiento femenino.

Definitivamente tengo un com-
promiso serio y directo con las 
mujeres. Una mujer empoderada 
es una familia protegida, son unos 
niños protegidos. Por eso quere-
mos en esta oportunidad que las 
mujeres sean protagonistas en 
este proceso de transformación, 
que las mujeres sean las que ge-
neran el dinamismo económico 
y que puedan tener su indepen-
dencia económica. Con eso tam-
bién podemos disminuir las lí-
neas de violencia, poder cortar 
esas líneas de violencia, porque 
la primera inicia por la violencia 
económica. Así ellas podrán to-
mar sus propias decisiones y sa-
car sus familias adelante. Otro de 
nuestros grandes objetivos es ha-
cerle frente a la corrupción. Sabe-
mos que ese es el cáncer de toda 

administración y si nosotros po-
demos trabajar con transparen-
cia, con disciplina y honestidad, 
cualquier dinero alcanza y pode-
mos proyectar a Garzón y pode-
mos impulsar proyectos que ge-
neren impacto social en la región. 
Por esa razón decidí ser una mu-
jer independiente, sin avales, sin 
partidos políticos y sin jefaturas 
políticas. Mi jefe político es Dios 
y el pueblo y por eso fue al pue-
blo que le pedí que me avalara mi 
candidatura con la recolección de 
firmas. Hoy somos 28.813 firmas 
que respaldan nuestra candidatu-
ra a la Alcaldía de Garzón.

¿Cómo es ser candidata 
y, sobre todo, aspirar a un 
cargo tan importante en 
Garzón, en un municipio 
que tiende a tener un poco 
de machismo?

Diana: Un poco, no mucho. Gar-
zón es patriarcal, absolutamente 
patriarcal. Garzón nunca ha teni-
do una alcaldesa mujer por elec-
ción popular, por nombramien-
to tuvo dos mujeres dignas de su 

Recuperar 
la seguridad 

de Garzón, 
es una de 

las metas de 
Montes, en 

su camino a 
la Alcaldía 
de Garzón. 

Para ella 
es de gran 
importan-
cia que los 

garzoneños 
se sientan 

tranquilos.

Diana Lucía Montes, candidata a la Alcaldía de Garzón.

Diana Montes cuenta con un gran apoyo.
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cargo que hicieron muy bien su 
labor en los 80. Pero hoy por hoy 
el pueblo no ha tenido la opor-
tunidad de tener una mujer en la 
Alcaldía. No es fácil, no es fácil. 
Aún predomina ese comporta-
miento machista donde piensan 
que nosotras las mujeres solo ser-
vimos para la casa, para las labo-
res hogareñas, para cuidar de los 
hijos y para cocinarle a los traba-
jadores. Pero también estamos en 
un relevo generacional, donde ya 
las tecnologías de la información, 
donde las mujeres han podido 
también prepararse y así como 
administran hogar, pueden ad-
ministrar territorio. La juventud 
hoy por hoy también nos valora 
a las mujeres como sujetos acti-
vos en la política también, y eso 
me ha permitido abrir un espacio 
amplio en este momento, en este 
año. Yo creo que este es el año de 
las mujeres. En esta oportunidad 
hemos podido llegar a muchas 
más personas donde ya hoy los 
niños dicen queremos una mujer, 
a los hombres les quedó gran-
de el municipio, ahora queremos 
una mujer que sea la que saque 
adelante el territorio.

Las mujeres somos disciplina-
das, metódicas, organizadas, ho-
nestas, tenemos palabra y creo 
que además somos muy, pero 
muy buenas administradoras. 
Un hogar se transforma cuando 
una mujer es la que asume ella es 
cuando la mujer es la que dirige 
los destinos de su hogar, pues así 
mismo como podemos adminis-
trar hogar, podemos administrar 
territorio. 

¿Quiénes la vienen 
acompañando en su 
candidatura? 

En este ejercicio político, donde 
ya ha llegado una mujer que tan 
solo lleva seis meses de campaña, 
compitiendo con hombres que 
llevan décadas haciendo política 
en el municipio de Garzón, fa-
milias que han estado siempre 
apoderada, que tienen ese poder 

de poner alcalde en el municipio 
de Garzón y que son los que se 
rotan el poder, son esas pequeñas 
familias, esos pequeños clanes, 
pero que tienen el poder econó-
mico y político en el municipio. 
Pues no ha sido fácil realmente 
esta contienda electoral. He sido 
sujeta de violencia política y de 
género, donde he tenido que so-
portar groserías, infamias, men-
tiras y ataques cibernéticos para 
poder anular mi candidatura. Eso 
no ha sido un obstáculo para mí 
desde que arranqué con este pro-
ceso, me llené de mucha fortale-
za mental, espiritual y emocional 
para poder enfrentar esta situa-
ción de violencia con altura. 

¿Cómo ha sido ese proceso 
de recorrer Garzón?

Este proceso de recorrer Gar-
zón ha sido muy bonito. El 11 de 
marzo arrancamos con la recolec-
ción de firmas de nuestro grupo 
significativo de Ciudadanos Li-
derazgo para Avanzar. Iniciamos 
como un grupo de amigos, todos 
de clase media, trabajadores, em-

prendedores, trabajadores del campo y también 
campesinos, porque además tengo un trabajo so-
cial de hace diez años en el campo. Arrancamos 
este proceso en medio del inconformismo de ver 
que Garzón no avanza, que es un municipio sin 
oportunidades para los jóvenes y para las mujeres. 
Decidimos arrancar este proceso golpeando puertas 
y recolectando firmas. La sorpresa fue que en tres 
meses teníamos 28.813 firmas, cuando el potencial 
electoral del municipio es de 33.000. Y bueno, de 
ahí para acá la gente ha venido enamorándose de 
este proyecto.

Hoy por hoy tenemos un equipo grandísimo en 
las 98 veredas, los cuatro centros poblados en todos 
los barrios del casco urbano de nuestro municipio. 
Voluntarios, gente que ama el territorio, gente que 
quiere transformar a Garzón, que quiere un lideraz-
go para avanzar y que hoy por hoy estamos hacien-
do el trabajo voz a voz, puerta a puerta, sin gastar 
grandes cantidades de dinero, sino solamente lo 
logístico. Gracias a ese trabajo del 1 a 1, de puerta a 
puerta, es que hoy la gente reconoce a Diana Montes 
como un sujeto político más en la región; cuando los 
políticos tradicionales me llaman “La Aparecida” y 
en eso tienen toda la razón. Soy una aparecida en 
la política porque no he tenido un cargo de elec-
ción popular y, por el contrario, soy una mujer que 
se ha llenado de valentía y que ha querido dar un 
paso adelante porque quiere que su municipio se 
convierta en polo de desarrollo de la región.

¿Quién es Diana?
Diana Montes es abogada de la 

Universidad Surcolombiana, es-
pecialista en Derecho Público del 
Externado. Tengo una maestría en 
Derecho Público de la Universi-
dad Carlos tercero de Madrid, 
gracias a la oportunidad que me 
dio becada esa universidad pú-
blica, viví dos años en España. 
Terminé mi maestría. Hoy estoy 
cursando mi doctorado en Ad-
ministración Gerencial. Tengo 15 
años de experiencia en el ejercicio 
de la profesión. He trabajado en 
varias entidades, como la Con-
traloría General de la República 
para el sector agropecuario, en el 
Inpec, en la Oficina para la Ges-
tión del Riesgo de Desastres en la 
Secretaría de Cultura y Turismo 
del Departamento del Huila, con 
el Consejo de Estado en la Sec-
ción 5.ª como Defensora Pública 
y Docente universitaria en el área 
de Derecho Público. 

Finalmente ¿Cuál es la 
invitación que le hace 
usted a la gente para que la 
apoye en esta candidatura?

Queremos transformar nuestro 
municipio y aquí en Liderazgo 
para avanzar. En cabeza de Diana 
Montes nació una nueva esperan-
za para nuestro territorio, en bús-
queda de que Garzón recupere su 
liderazgo regional y se convierta 
en polo de desarrollo de la región. 
Garzón tiene todas las bondades 
y todas las características para ha-
cerlo. Solo necesitamos voluntad 
política, disciplina, amor, hones-
tidad y transparencia. Esta mujer 
que les habla hoy en esta entre-
vista, les dice que, de una mane-
ra honesta y transparente, quiere 
trabajar 24 siete por su municipio.

“Tenemos 
que aprove-

char nuestra 
ubicación 

estratégica 
en el depar-
tamento, so-

mos la puerta 
de entrada 

de varios mu-
nicipios y 

departamen-
tos.

Montes, es abogada de profesión. La candidata viene recorriendo el municipio.

Para Diana es muy importante que los garzoneños gocen de las tranquilidad y seguridad.



La crisis económica, institucio-
nal y de seguridad que atraviesa 
Colombia no requiere recuento. 
Es un hecho notorio.

Los orígenes de muchas de las 
crisis que le estallan en la cara 
a Petro ciertamente no están en 
las acciones y omisiones de este 
gobierno. Todas las agrava con su 
socialismo obsesivo, su falta de 
gestión, su falta de decoro y sus 
planes para entregarle la sobera-
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Es muy importante que los co-
lombianos sepan qué están a pun-
to de perder, por la obsesión del 
gobierno de reformar el sistema 
de salud, con el único objetivo de 
echarle mano a los 90 billones de 
pesos que es el presupuesto anual 
del sistema de salud.

Los sistemas de salud se eva-
lúan, al final, por los resultados 
sobre la población, en términos 
de extender la vida y generar 
salud y bienestar. No es fácil de 
medir, porque esos desenlaces 
no se dan en el corto plazo. La 
Organización para la Coopera-
ción Económica y el Desarrollo 
recientemente publicó su infor-
me 2023, lo cual es afortunado 
ya que contiene un capítulo es-
pecial sobre el estado de salud 
de la población en los países 
de Latinoamérica. Arroja mu-
chas luces sobre lo que los co-
lombianos hemos logrado gra-
cias a nuestro sistema de salud. 
https://www.oecd-ilibrary.org/
docserver/532b0e2d-en.pdf ?ex
pires=1693146317&id=id&ac
cname=guest&checksum=082
EC7F2AC18D74FDB678EA5D-
B8EC605

Primero, somos un país que en-
vejece. A pesar de nuestra históri-
ca alta mortalidad por violencia, 
la expectativa de vida de los co-
lombianos creció en más de siete 
años desde 1990. El primer resul-
tado sorprendente en el informe 
OCDE es que hoy nuestras muje-
res pueden esperar vivir saludables 
más de 18 años, después de los 65 
años, y los hombres más de 16; 
sobrevida igual a la de los países 
desarrollados y dos años más que 
el promedio de Latinoamérica. El 
acceso a los servicios de salud es 
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Siguen las protestas
No paran las protestas sociales durante el pre-

sente año, por el incumplimiento de las prome-
sas electorales que el actual presidente de los 
colombianos, que realizó durante su campaña y 
que, a la fecha, han sido incumplidas, generan-
do la más profunda frustración entre el consti-
tuyente primario. El aumento desbordado del 
precio de la gasolina y el mensaje del gobierno 
nacional de aumentar en los próximos meses el 
precio del galón del ACPM, ha provocado que 
el día anterior, los motociclistas, propietarios de 
vehículos particulares, camioneros entre otros, 
salieron a las principales vías a protestar con-
tra el accionar gubernamental de este gobierno 
alcabalero. Por tal motivo esta jornada de pro-
testas fueron promovidas por representante de 
la cámara Jennifer Pedraza y el senador Jota Pe 
Hernández, quienes a través de sus redes socia-
les convocaron a éstas, los cuales fueron masivas.   

Todos los anteriores gobiernos, incluyendo 
el actual, la única solución que plantean para 
buscar este objetivo de la política económi-
ca del país es incrementar los precios de los 
combustibles, impulsar reformas tributarias 
y endeudarse. Jamás buscan otras alternativas 
para aumentar los ingresos. Es muy triste y de-
primente observar que sus equipos económicos, 
que se creen unas luminarias, solo recomien-
dan al ejecutivo, buscar esa vía alcabalera, sin 
medir las consecuencias que dichas políticas 
tienen sobre los agentes económicos del país 
y sobre todo, que atentan contra la dinámica 

productiva del país, así como lo estamos per-
cibiendo todas las familias colombianas, sin 
excepción. Solamente los obtusos, los áulicos 
y los organismos multilaterales que nos rece-
tan dichas formulas (FMI, el Banco Mundial, 
OCDE) aplauden estas medidas y se jactan de 
estas medidas en los diferentes escenarios don-
de hacen presencia. Absurdo. 

Este mes de agosto el precio de la gasolina se in-
crementó en $600, dejando así el valor por galón en 
un promedio de $13.564. La medida ha generado 
incomodidad en el gremio de conductores, quienes 
dicen haber visto afectadas sus operaciones y renta-
bilidad debido al alza. La Cámara Intergremial del 
Transporte, más conocida como Unidos, anunció 
que hará parte de la jornada que se llevará a cabo 
en las diferentes ciudades. Es el peor error histó-
rico que un gobernante utilice estas herramientas 
económicas. Solo contribuyen a esquilmarle los 
bolsillos a los colombianos. Nuca hablan de auste-
ridad. Se jactan en conjunción con el legislativo de 
ampliar la fronda burocrática del Estado y aumen-
tarse de manera irracional, sus salarios, demostrar 
opulencia con sus gastos burocráticos, enarbolando 
su mediocridad y su sentido inhumano, mientras 
un pueblo cada vez más pobre, sufriendo las afugias 
para satisfacer sus demandas internas, ve como sus 
gobernantes por los cuales votaron y contribuye-
ron a elegirlos, se ufanan y se burlen de los pade-
cimientos de estas familias que día a día ven lejos 
un horizonte para mejorar su calidad de vida y la 
de brindarle un mejor futuro a sus hijos.

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

el componente más importante de 
ese avance. Pero se puede perder 
por un deterioro del sistema que 
reduzca el acceso a servicios y me-
dicamentos.

La tasa de mortalidad en niños 
menores de cinco años es cuatro 
puntos inferiores al promedio la-
tinoamericano y desde el año 2000 
la mortalidad materna se ha redu-
cido en un 27 %, lo que nos ubi-
ca en el grupo de países que más 
ha avanzado, superando a Brasil 
y México, países con ingreso per 
cápita superior. Colombia es el 
país de Latinoamérica con menor 
mortalidad cuando se agregan to-
das las causas, superando incluso 
el promedio de los países ricos de 
la OCDE. Antes de 1990 el perfil 
de mortalidad de Colombia esta-
ba entre los más altos de la región.

Ocupamos el cuarto lugar en la 
región en menor mortalidad por 
enfermedad cardiovascular, supe-
rando el promedio de los 36 paí-
ses ricos de la OCDE y estamos 
entre los tres que más ha reducido 
esa mortalidad desde el año 2000. 
Colombia está en el segundo lugar 
de Latinoamérica en menor mor-
talidad por cáncer con una tasa 
inferior en 30 puntos al prome-
dio OCDE y al de los 33 países de 
Latinoamérica y el Caribe. Nuestro 
perfil de tipos de cáncer está en-
tre los más complejos, después de 
México y Panamá, lo que sugiere 
capacidad de detección y manejo 
de los diferentes tipos de cáncer.

Como era de esperar, estamos 
por encima del promedio de la re-
gión en defunciones por diferen-
tes tipos de trauma y ocupamos 
un triste primer lugar en mortali-
dad por violencia. Muy por encima 
del promedio de la región y por 
supuesto del promedio de países 
OCDE. Esto principalmente refleja 
una situación de la sociedad donde 
la intervención de los servicios de 
salud es limitada.

nía nacional a los violentos, como 
ruta para perpetuarse en el poder.

Este escenario plagado de crisis 
heredadas o inducidas, lleva a la 
población al desánimo, la deses-
peranza, al cinismo inmovilista o 
al acomodo oportunista.

Por eso debemos empezar una 
gran reflexión nacional entre todos 
los estamentos de la sociedad en 
relación con nuestras instituciones 
y los grandes problemas naciona-
les. En estos diálogos entre todas 
las instancias de la sociedad, de-
bemos aprovechar la presión de la 
crisis para encontrar consensos so-
bre las rutas a seguir una vez Petro 

salga del poder en 2026.
¡Porque Petro saldrá del poder 

en 2026! Nuestras instituciones, 
a veces decrépitas y autistas, el 
rechazo al mal gobierno que se-
guirá creciendo, la acción decidida 
de muchos opositores, la crisis de 
salud y de la economía que están 
en marcha, la oprobiosa inseguri-
dad, llenarán la copa del votan-
te colombiano, más allá de cual-
quier fraude y de las masas que 
aún se obnubilan con el discurso 
de mentiras, resentimiento y pro-
mesas vacías.

No es la hora de buscar de nuevo 
razonar con la bestia obcecada y 

arrinconada como lo claman los 
profesionales del lobby gremial. 
Cada invocación a la cordura y al 
diálogo de un empresariado em-
panicado será siempre, ojo siem-
pre, en la lógica marxista de las 
cosas, vista como una señal de de-
bilidad que debe aprovecharse en 
la obsesión de la conquista per-
petua del poder. Basta con obser-
var cómo reacciona la guerrilla a 
cualquier iniciativa de diálogo del 
establecimiento colombiano, tan-
tas que hemos intentado. Frente 
a la invocación del diálogo solo 
recibe, una y otra vez la sociedad 
colombiana, más violencia y se-

vicia. Así Petro, criado y educado 
en la lógica del chantaje y la su-
misión de la guerrilla, ríe de ver a 
los gremiales pálidos, uniendo las 
manos y rogando por espacios de 
interlocución. El ritual de siempre 
del marxista violento, abusando 
del burgués moderado, inseguro 
e interesado.

En la reflexión a la que invita-
mos desde Salvación Nacional de-
bemos primeramente ratificar el 
convencimiento respecto de la per-
tinencia y efectividad de una agen-
da neoliberal en lo económico. 

Fernando 
Ruiz

Enrique 
Gómez

Crisis y oportunidad

Lo que perderemos
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María Clara 
Ospina

Ariel 
Peña
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Natalia Gutiérrez
En 2019, Gutiérrez llegó a la 
presidencia de la Asociación 
Colombiana de Generadores 
de Energía Eléctrica (Acol-
gen). Ha estado en el sector 
público y privado, comple-
tando más de 15 años en la 
industria minero-energética. 
Hoy lidera las discusiones 
que son claves para el país 
sobre la importancia de 
mantener una matriz ener-
gética diversificada, una 
transición ordenada y unas 
reglas de juego claras para 
promover una mayor inver-
sión en el sector.

Empate sin goles entre 
Atlético Huila y Jaguares
Juan Carlos Castillo
Están jugando al bobito en-
tré ellos, y la tocan bien, será 
que nadie les ha dicho que 
se juega es hacia adelante y 
hacer goles al arco contrario 
es más divertido una reco-
cha de barrio.
Fabián Mora
No juega a nada ese equipo.

Amilkar Otálora Figueroa
Verracos, juegan buenísimo 
entre ellos, arriba nada.

Carlos 
Tobar

Según las encuestas es claro que 
el expresidente Donald Trump do-
mina el paisaje futuro del partido 
por ser el candidato preferido de 
la gran mayoría de los votantes re-
publicanos. Trump piensa que su 
triunfo está asegurado por lo tanto 
no consideró importante asistir al 
primer debate de precandidatos. 

Pero dicho debate dejó muy cla-
ro que el partido republicano tiene 
gente muy valiosa, bien preparada, 
interesante, diversa y con mucho 
carisma para llegar a ser presiden-
tes de Estados Unidos. 

Este es un partido vigente y pu-
jante, a pesar de los ataques cons-
tantes de la mayoría de la prensa, 
muy parcializada hacia la izquier-
da, el liberalismo extremo de al-
gunos de los estados más ricos y 
poblados de la nación, como son 
California y Nueva York, la llama-
da “intelectualidad”, los profesores 
socialistas radicales y los estudian-
tes que han formado, que atacan 
todo lo que “huela” a derecha: la 
iglesia, las tradiciones, la familia, 
el orden, las instituciones. 

Vimos en el escenario del debate 
a 7 hombres y una mujer verdade-
ramente brillantes, en su mayoría 
jóvenes, siendo el más joven Vivek 
Ramaswamy, un exitoso millona-

Una campaña electoral entre 
lo viejo y lo nuevo

Debate republicano y Trump

El candidato presidencial argen-
tino, Javier Milei, favorito en las en-
cuestas para ganar las votaciones ge-
nerales  del 22 de octubre en el país 
austral, es tildado de ultraderechista 
por algunos medios de comunica-
ción  y desde luego por la mamer-
teria marxista, no se sabe si lo hacen 
por ignorancia o mala fe; resaltando 
que los términos derecha e izquier-
da se prestan para confusiones y el 
hecho de que Milei sea un  libertario 
y anticomunista no es razón válida 
para tratarlo de candidato de  la ex-
trema derecha, dado que el comu-
nismo como secta totalitaria ha sido 
enemiga de la humanidad, debido a 
lo cual  repudiarla pertenece al sen-
tido común.

Por  lo anterior queremos resaltar 
que la izquierda y la derecha más 
que por su ubicación teórica, tie-
nen un manejo difuso que muchas 
veces se usa de forma caprichosa, 
contrario a lo que enseñó la Revo-
lución Francesa en donde la dere-
cha representaba el statu quo y la 
prolongación del régimen, mientras 
la izquierda buscaba las trasforma-
ciones, por lo que se concluye que  
las dictaduras comunistas son de 
extrema derecha, caso del  castris-
mo en Cuba que tiene  65 años, los 
Kim en Corea del Norte con casi  80, 
la férrea dictadura comunista china 
cumple 74 años en octubre, a ello se 
agrega la tiranía genocida chavista 
en Venezuela que le ha prometido 
a los opositores que no volverán, lo 
que implica que permanecerá en  el 
poder eternamente a cualquier  pre-
cio, y como Venezuela esta Nicara-
gua con Daniel Ortega que  al  mejor 
estilo estalinista masacra y tortura a 
la población.

 Indudablemente, se puede ser de 
derecha o izquierda y a la  vez re-
pudiar al comunismo, puesto que 
la doctrina marxista es inhumana 
por su naturaleza, lo que quiere de-

cir que ser anticomunista está en la 
lógica y la ética. Recordando nueva-
mente que los primeros anticomu-
nistas fueron los anarquistas,  quie-
nes desenmascararon a Karl Marx 
en el siglo XlX ,  por su doctrina, 
estatista, burocrática y dictatorial.

El anticomunismo tiene total jus-
tificación, ya que la aplicación prác-
tica del marxismo ha llevado al ase-
sinato de más de 150 millones de 
personas; convirtiéndose además 
desde comienzos del siglo pasado 
en el padre  del fascismo con Be-
nito Mussolini un marxista recalci-
trante amigo entrañable del sátrapa 
Vladímir Lenin, quien no  ahorraba 
elogios a favor del Duce, llegando a 
regañar a los jefes del partido co-
munista italiano en 1922, durante 
una visita a Moscú, por haber de-
jado ir a “semejante revolucionario”, 
quien en palabras del tirano ruso 
era el hombre capaz de tomarse el 
poder en la península antes de 1914, 
a Benito Mussolini en su empresa 
fascista, lo acompaño nada más ni 
nada menos que Nicola Bombacci, 
fundador del partido comunista ita-
liano, los dos fueron ejecutados en 
1945. Subrayando que  diferentes  
dictaduras han utilizado prácticas  
fascistas para oprimir naciones, sin 
importar el signo ideológico, pero 
quedando  claro que el marxismo 
es el progenitor del fascismo. 

No puede haber discusión acerca 
de que el comunismo totalitario o 
marxismo, el fascismo y el nazismo 
nacen de la misma matriz, pues los 
tres manejan las enseñanzas  hege-
lianas que considera al Estado como 
su  dios, y de ahí la expresión “todo 
en Estado, nada fuera del Estado”, y 
así  los ciudadanos se convierten en 
herramientas para satisfacer a un 
líder como fue el caso de Hitler en 
Alemania, o al partido como ha su-
cedido en los regímenes comunis-
tas, por ello en estas tres perversio-
nes cuando han asumido el poder, 
el Estado posee todos los poderes 
sobre las personas quitándoles los 
derechos individuales.

zaciones o aspiraciones no tienen 
la necesaria identidad política y la 
solidez ideológica, para garantizar 
a los electores que la confianza de-
positada va a ser honrada. 

El segundo aspecto, es la induda-
ble reacción de la ciudadanía con-
tra las empresas electorales (ma-
quinarias de compra de votos) que 
tradicionalmente han capturado el 
poder en alcaldías y gobernaciones 
para entrar a saco sobre los esca-
sos y sagrados recursos públicos. 
No voy a decir, que esta es una re-
acción total y aplastante, pero sí 
que es un comportamiento ma-
yoritario.

No hay población pequeña o 
grande donde a lo largo de 20 o 
más años uno o dos bloques de 
políticos corruptos no se hayan re-
partido el poder municipal o re-
gional y, que no estén generan-
do rechazo colectivo a ese tipo de 
prácticas. Silenciosamente hay una 
censura social creciente. Lo vamos 
a ver en muchos de los resultados 
electorales del próximo 29 de oc-
tubre.

Una reacción que ha sido poten-
ciada por el descaro de los com-
pradores de votos que han usado 
todo tipo de mecanismos y triqui-
ñuelas para tratar de aplastar la 
rebelión creciente de la ciudadanía. 

Pero, sobre todo, esta reacción 
desesperada es producto del apla-
zamiento indefinido de las solu-
ciones a los múltiples problemas 
sociales y económicos de las ma-
yorías ciudadanas.

Llevaba más de un mes por fue-
ra del país y en esta semana corta 
que estoy de nuevo en el terru-
ño he tratado de actualizar la in-
formación de los acontecimientos 
más importantes. Dejando a un 
lado nuestra inveterada propen-
sión a la violencia y el evidente 
estancamiento de la economía, la 
noticia de mayor interés es el ini-
cio de la campaña electoral que 
ha de elegir a las autoridades re-
gionales: gobernadores, alcaldes, 
diputados y concejales.

Cuando me fui no habían termi-
nado de decantarse las candidatu-
ras a esos puestos. El 29 de julio 
se cerró el período de inscripciones 
y con ello quedaron definidos los 
aspirantes a los distintos cargos de 
elección popular. 

El primer hecho a destacar, es 
la proliferación de partidos con 
personería jurídica con capacidad 
de entregar avales a candidatos: 
35, sin contar los innumerables 
candidatos inscritos por un gru-
po significativo de ciudadanos. 
Este fenómeno puede ser, bueno 
o malo, depende de cómo se mire. 
Bueno, porque no hay ningún ciu-
dadano que haya querido aspirar 
a cualquier cargo de elección po-
pular que no haya encontrado la 
forma de hacerlo. Pero, lo negativo 
es que la mayoría de esas organi-

Continua en Neiva el desarrollo del Plan Choque “seguridad 360”, que buscar la reducción del 5% 
en hechos de homicidio con relación al año 2022.

rio de solo 38 años, con muy poca 
experiencia política, hijo de inmi-
grantes de la India. Sus postulados 
lo clasifican como un conservador 
de extrema. Ramaswamy, dominó 
los primeros momentos del deba-
te, pero fue perdiendo importancia 
a medida que se hizo evidente su 
falta de experiencia en temas de 
gran importancia como, la seguri-
dad, defensa y política internacio-
nal del país.

Sorprendió Tim Scott, el único 
afroamericano en la contienda. 
Prudente, bien informado, bien 
preparado, con una clara visión de 
los valores sociales conservadores. 
Nieto de un recogedor de algodón 
del sur, criado por una madre sol-
tera. Un triunfador quien se con-
sidera a sí mismo como el ejemplo 
de hasta dónde se puede llegar en 
este país de oportunidades.

Es un orgullo ver destacarse en 
el partido mujeres del calibre de 
Nikki Haley, declarada defensora 
de la vida; sin embargo, con una 
posición muy respetuosa hacia las 
mujeres que han abortado. Pien-
sa que este doloroso tema se debe 
llevar ante todo con compasión, no 
como un tema político, sino como 
un tema profundamente humano, 
como es la defensa de un nonato. 
Es experta en seguridad y políti-
ca internacional. Fue una brillante 
embajadora ante Naciones Unidas 
y tuvo gran éxito como gobernado-
ra de Carolina del Sur.

Javier milei: ¿cuál  extrema derecha?
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“Vivo por Neiva”: Carlos Rojas
n Con una apuesta clara, en la creación de una política pública de turismo para Neiva, Carlos Rojas quiere llegar al Concejo 
Municipal, desde donde liderará varias iniciativas en pro de la capital opita.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Con el lema #VivoPorNeiva, 
Carlos Rojas quien cuanta 
con respaldo de la coali-

ción Gana Neiva y Verde Oxíge-
no, viene recorriendo la ciudad, 
escuchando las necesidades de 
la comunidad y socializando sus 
apuestas para llegar al Concejo 
de Neiva.

Contémosle a los 
ciudadanos, ¿por qué 
aspira al Concejo de Neiva?

Aspiro al Concejo de la ciudad 
de Neiva, primero, porque con-
sidero que tenemos toda la pre-
paración y capacidad académica 
y profesional para poner nuestro 
granito de arena, en la compara-
ción del Concejo. Queriendo apor-
tar un desarrollo al territorio de la 
ciudad, tanto en el tema turístico 
como en el plan de ordenamiento 
territorial.

De esas necesidades 
que tiene Neiva, ¿cuál 
cree usted que deben ser 
prioridades?

Inicialmente, la implementación 
del Plan de Ordenamiento Terri-
torial, ya que es la hoja de ruta a 
los 20 o 30 años de la ciudad y se 
ha venido aplazando en las admi-
nistraciones, por falta de sentido 

de pertenencia. Así mismo, por no 
sacar adelante una hoja de ruta 
que requiere la ciudad hace más 
de 15 años y ha dado como re-
sultado que hoy la ciudad, se esté 
expandiendo de forma desorgani-
zada. Consideramos también que, 
así como estamos promulgando el 
turismo, se debe establecer una 
política pública municipal de tu-
rismo. A la fecha, hay un plan de-
cenal de turismo, pero no hay una 
política pública que garantice re-
cursos, donde se puedan integrar 
varios sectores y ser partícipes de 
la nueva ola de economía.

Dentro de su plan de trabajo, 
¿cuáles serán los pilares que estará 
abanderando?

Como ya lo mencioné, el turis-
mo y el Plan de Ordenamiento 
Territorial (POT). Hemos venido 
poniendo nuestro granito de are-
na en la consolidación del POT, 
desde que trabajaba en Empresas 
Públicas de Neiva. Así mismo, en 
la parte urbanística, consideramos 
que la ciudad debe expandirse, ya 
no para el sur, sino para la zona 
norte, donde garantiza, de una u 
otra manera, una expansión urba-
nística con proyección a cara de lo 
que se ha denominado “La ruta de 
la Achira”. A partir de esto, se pue-
de sacar un potencial a estas zo-
nas áridas que en este momento 

no sirven para nada, sino simple-
mente para un tema urbanístico.

Contémosle a la 
ciudadanía ¿quién es 
usted, de dónde viene y la 
preparación que tiene?

Soy un neivano de 33 años y 
padre de dos hermosas niñas. He 
estado vinculado al sector pú-
blico y en mi última función, lo 
hice como subgerente de Empre-
sas Públicas de Neiva dos años y 
medio. Allí, tuve una buena for-
mación profesional, acompaña-
do de un gran equipo de trabajo, 
lo cual nos da un plus adicional, 
para conocer el manejo interno 
de lo que es una entidad públi-
ca, de saber cómo podemos lle-
gar a hacer un control político a 
la administración si se requiere 
y, aparte de esto, para aprovechar 
las políticas que nosotros estamos 
impulsando desde la candidatura 
al Conejo.

¿Quiénes lo acompañan a 
usted en esta candidatura?

Primeramente, Dios y segun-
do, un grupo de amigos con los 
cuales hemos venido trabajan-
do. Hace cuatro años, tuvimos la 
oportunidad de aspirar y saca-
mos una votación considerable 
en la ciudad de Neiva y hoy he 
venido recogiendo eso. Adicio-

nalmente, con unas garantías de una estructura 
que ha sido de amigos y la impulsación de 10 
candidaturas a Edil, cada una por comuna. Esto, 
con el fin de garantizar la escucha con los secto-
res populares, tener un contacto directo con la 
comunidad y no solamente llegar nosotros, sino 
también, impulsar otros liderazgos. 

Finalmente, ¿cuál es la invitación que 
le hace usted a los neivanos para que lo 
apoyen en su candidatura?

Las oportunidades solo duran una vez en la vida 
y nosotros estamos convencidos de que esta es una 
oportunidad que le estamos pidiendo a la ciudada-
nía. Son cuatro años en los cuales nosotros quere-
mos mostrarnos, resaltar y aportar nuestro granito 
de arena, porque como lo he manifestado a la luz 
pública, nosotros tenemos un proyecto político del 
cual queremos crecer. No es sólo el Concejo, tene-
mos en mente otras corporaciones más adelante, 
pero para llegar a ellas debemos demostrar resulta-
dos y presentarle a la gente nuestro buen ejercicio. 
Como te decía, vamos a consolidar nuevos lideraz-
gos, no solamente en el municipio de Neiva, sino 
en el departamento del Huila, con la conformación 
de nuevas escuelas de formación política, que en su 
momento se dieron, pero no se ha tenido el funcio-
namiento que debe ser. Para eso, como lo comentaba 
anteriormente, estamos impulsando nuevos lideraz-
gos en esta ciudad, que en su mayoría son mujeres, 
porque creo en ellas, me gusta trabajar de la mano 
con ella, porque creo debemos empoderarlas, no 
solamente de palabras sino de hechos.

Con una gran 
convicción 

de un cambio 
para Neiva, 

Carlos Rojas, 
postula su 
nombre en 

la lista de 
candidatos 

al Concejo de 
Neiva.

El candidato viene recorriendo la ciudad, y socializando su plan de trabajo.

Carlos Rojas, candidato al Concejo.
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“El proyecto es Aipe”
n El médico y empresario Jhon Charry, viene 
trabajando de manera incansable en su candida-
tura a la Alcaldía del municipio de Aipe.

DIARIO DEL HUILA, POLITICA
Por: María Camila Mosquera M.

Avalado por el partido Nue-
vo Liberalismo, Jhon Cha-
rry candidato a la Alcaldía 

de Aipe, viene recorriendo a pie 
barrio por barrio, vereda por ve-
reda, socializando con los aipunos 
su plan de gobierno.

¿Por qué aspira a la alcaldía 
de Aipe?

Con muchos profesionales que 
nos ha tocado salir del munici-
pio, hemos hecho un análisis de 
la problemática local. Con esto, 
encontramos que una causa raíz, 
es la necesidad de la organización 
administrativa para que esto se 
refleje en lo social. Hemos visto 
cómo a través de 34 años, desde el 
momento de la elección popular, 
Aipe ha sido manejado por ma-
quinarias que nos han impuesto 
su manera tradicional de hacer 
política. Las personas que concer-
tamos crear este movimiento so-
cial, hemos dicho que es necesa-
ria una figura diferente que pueda 
romper los paradigmas políticos y 
hacer un relevo generacional. Eso 
nos anima, para trabajar de forma 
organizada y lograr nuestro obje-
tivo el 29 de octubre.

¿Cuáles son las prioridades 
que va a tener usted para el 
municipio de Aipe?

Nuestro análisis nos arroja algo 
importante y por eso se imple-
mentó en nuestro plan de gobier-
no como primer eje temático. El 
orden administrativo para organi-
zar la casa. Esto consiste, en hacer 
revisión de los procesos adminis-
trativos y poner en cada secretaría, 
yo les llamo líderes de procesos, 
a personas que tengan más ac-
titud y ganas y menos resabios 
políticos. De esta manera, a través 
del recurso humano organizado, 
empezar a trabajar todos los pro-
cesos y hacerlos eficientes, trans-
parentes, permitiendo la partici-
pación en la rendición de cuentas 
de la ciudadanía y de esa forma, 
organizar un plan de desarrollo 
y un presupuesto ordenado en la 
vigencia. Esto nos daría pie para 
avanzar en lo demás, porque sen-
cillamente cuando planificas bien, 
tienes orden en los objetivos que 
te propongas.

¿Qué necesita Aipe en una 
Alcaldía?

Necesita un verdadero gerente, 
que haga liderazgo con el ejem-
plo; eso no lo hemos tenido y se 

vez, estos no han sabido administrar los recursos 
de nuestro municipio.

¿Cómo ha sido ese proceso de recorrer 
Aipe, en sus zonas rurales y su casco 
urbano? 

Lo hemos hecho a través de los amigos. Hemos 
podido ir a varios lugares, nos hemos sentado con la 
gente y hemos escuchado. Hoy también la tecnología 
nos facilita muchas cosas, lo cual nos ha permitido 
establecer unos workshops de liderazgos, para reco-
ger la información de nuestro análisis y crear nues-
tro programa de gobierno. De esta manera, hemos 
realizado workshops presenciales y también, con-
versatorios virtuales. Paradójicamente, la mayoría de 
las personas que participaban de los conversatorios 
virtuales es ese 1% que se ha tenido que ir de Aipe y 
que tiene una visión, desafortunadamente, pesimista 
del municipio. Porque son las personas que dicen 
“no vemos la transformación de Aipe” “Ya hemos 
estado afuera, comparamos con otros municipios y 
Aipe está estancado en el tiempo y es hora de que 
se transforme de verdad”

Cuéntenos, ¿Quién es Jhon Jairo?
Soy un aipuno, tengo 42 años de edad, nací en 

mi casa paterna, hijo de dos humildes habitantes 
de Aipe; casado con mi esposa, Macarena; padre de 
dos hijos, Victoria y Felipe. Adicionalmente, me hice 
profesional con muchísimo esfuerzo, como muchos 
aipunos que no teníamos los recursos para estudiar. 
Siempre he sido muy disciplinado. Aplicado en mi 
rendimiento académico durante mi primaria que la 
hice en la escuela “Vicente Antonio Perdomo Rivera” 
en Aipe y en el colegio “Jesús María Guerra Charry”. 
Fui un buen ICFES.  Logré hacer mi carrera a través 
de Becas y préstamos, como mucho nos ha tocado. 
Me hice médico en la Universidad Surcolombiana; 
luego realicé unas especializaciones en seguridad y 
salud en el trabajo, para después iniciar derecho la-
boral y seguridad social. Además de esto, tengo unos 
entrenamientos importantes de índole internacio-
nal, en los temas de control de procesos.

¿Cuál es la invitación que le hace usted 
a la comunidad de Aipe para que lo 
acompañe y lo apoye en esta campaña?

La gente sabe y cuando uno los escucha, ellos ma-
nifiestan que están cansados de la política tradicional. 
Están hartos de recibir promesas que no se pueden 
cumplir e identifican fácilmente al candidato o can-
didata, que hacen este tipo de promesas. Ellos sa-
ben, que, si no hacemos una transformación en este 
momento, el momento histórico se nos aplaza y no 
podríamos tener una verdadera transformación en el 
municipio. La invitación es a escudriñar las propuestas 
de los candidatos, analizar esos programas de gobierno 
y analizar que los que se les promete sea real. Lo otro 
importante, es que Aipe ha sido viciado, lleno de pa-
radigmas políticos y se manejan muchos dineros por 
debajo de cuerda en campaña, porque esa es nuestra 
realidad. La gente sabe que, si vota y se deja comprar, 
pues no vamos a tener la oportunidad de ver trans-
formado nuestro municipio. Hagamos a conciencia 
un proceso electoral con transparencia e invitado a 
los demás candidatos les digo que elevemos el nivel 
de debate de esta campaña.  

tiene que liderar con el ejemplo. 
Pienso que debe haber transpa-
rencia, que el concejo municipal 
haga verdaderamente el control 
político, ya que ha sido un orga-
nismo que se ha convertido en un 
cuello de botella extorsivo para 
algunos mandatarios; que, a su 

El candidato ha venido socializando con la comunidad sus propuestas.

Jhon Charry, candidato a la Alcaldía de Aipe.

“Un Pro-
grama de 

Gobierno real 
y eficiente. 

Nuestro com-
promiso para 

liderar la 
transforma-

ción social de 
Aipe”.
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Clasidiario
avisosvarios@diariodelhuila.com
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Finca Raiz01

Vehículos02

Venta artículos03

Animales04

Servicios05

Empleos06

Adultos07

V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com

640-99626 FINCA VILLA SOZKY.  GIGANTE  -  H $960.000.000
640-99607 CASA B/ LOS OLIVOS.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99604 CASA URB. DINDAL.  GARZÓN  -  H $185.000.000
640-99602 CASA B/ LA FLORESTA.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-99599 CASA CON APTO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $435.000.000
640-99584 LOTE TERRENO B/ PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $600.000.000
640-99583 FINCA VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99580 LOTE COND. MIRANDA.  ALTAMIRA  -  HUILA $350.000.000
640-99579 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.320.000.000
640-99577 CASA B/ EL PROGRESO.  GARZÓN  -  H $670.000.000
640-99583 FINCA VEREDA CLAROS.  GARZÓN  -  H $950.000.000
640-99569 LOTE COLINAS DEMIRAVALLE III.  JAMUNDÍ  -  VALLE $399.600.000

640-99533 LOCAL B/ RODRIGO LARA.  GARZÓN  -  H $470.000
640-99590 APARTAMENTO 201 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.000.000
640-383 APARTAMENTO 201 B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $500.000
640-99505 APARTAMENTO 2 PISO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $550.000
640-99620 BODEGA EDIF. ÍNSULA LÍVING.  CALI  -  VALLE $300.000
640-574 APTO. 2° PISO ALTOS DEL LIMONAR.  GARZÓN  -  H $1.300.000

ARRIENDO APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 802 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA $850.000,00 59m2
APTO 501 T-1 CONJUNTO LA MORADA DEL VIENTO  $1.250.000,00 90m2
CARRERA 3 w # 76B-24 APTO 201 BARRIO CALAMARI $450.000,00 49m2
CALLE 50 # 22-07 SAN VALENTIN pto 403 $600.000,00 60m2

CENTRO
APTO. 201  CALLE 8 # 30a-52 PRADO ALTO  $700.000,00 60m2
APARTAESTUDIO CALLE 6A # 12-09 ALTICO $500.000,00 45m2
CALLE 8 # 14 - 40 ALTICO $1.400.000,00 178m2
APTO. 402 EDIF. QUIRINALCAR. 5A # 16-58  $1.400.000,00 142m2
APTO. 401 EDIF.  COVADONGA  AV. LA TOMA # 7-44   $3.000.000,00 259m2

ORIENTE
APTO. 201/ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 #  34C-72 $380.000,00 28m2 
APTO. 302 CONJ. RES. MIRADOR DEL CERRO  CALLE 6A # 21-26   $1.500.000,00 92m2
APTO. 202 PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52  $700.000,00 70m2

SUR
APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES  CARRERA 11 # 10-66 SUR  $600.000,00 30m2
ARRIENDO CASAS

NORTE 
CASA 65 CONJ PRADERAS DE AMBORCO  CALLE 34 # 3BP-05 $1.000.000,00 121m2
CARRERA 20C # 45-28  PRADO NORTE $2.200.000,00 315m2

CENTRO 
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000,00 578m2
CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000,00 238m2
CALLE 16a # 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000,00 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/AOTICO $5.000.000,00 500m2
CARRERA 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000,00 608m2

CALLE 9 # 10-50 B/ALTICO $6.500.000,00 625m2
CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL $4.000.000,00 321m2
CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL $2.500.000,00 180m2
CALLE 16a # 6-74 B/QUIRINAL $2.200.000,00 221m2
CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL $5.000.000,00 262m2
CARRERA 1G # 8-42  $1.500.000,00 161m2
CARRERA 15 # 4-45 ALTICO  $1.800.000,00 181m2
CARRERA 14 # 3B-37 B/ALTICO $1.200.000,00 457m2

ORIENTE
CALLE 14A # 39-06 EL VERGEL  $900.000,00 120m2
CALLE 6A # 30A-73  B/PRADO ALTO  $1.300.000,00 150m2
CALLE 8 B # 40 B -07 B/ IPANEMA $3.500.000,00 219m2
CALLE 8 # 100-06 VILLAS DEL CAMPO CS 9  $5.500.000,00 750m2

SUR
LOTE B  CORREJIMIENTO EL TRIUNFO  $800.000,00 1200m2

ARRIENDO BODEGAS/OFICINAS/LOCALES
AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5  $5.000.000,00 
CARRERA 5A # 5-45  $100.000,00 20m2
OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA $600.000,00 15m2
OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000,00 40m2
CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47  $1.100.000,00 36m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  $600.000,00 15m2
OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20  $950.000,00 60m2
TRANSVERSAL  15 # 3a-45  $5.000.000,00 815m2
CARRERA 15 # 2-07 DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2 
LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE  $1.500.000,00 63m2
LOCAL 204 EDIF.SAN JORGE  $550.000,00 33m2
LOCAL 210 CARRERA 5 # 9-53  $550.000,00 33m2
CARRERA 12 # 32-05 $800.000,00 37m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 50B  # 24-41 LOS CIPRESES $140.000.000 84m2
Calle 73 # 3w-03 LA VORAGINE $220.000.000 67m2
CALLE 62 # 1B-28 LAS MERCEDES $170.000.000 97m2
CARRERA 6 # 45-71 CONJ  LAS VILLAS INT. 8 $180.000.000 121m2
COND. PEÑA FLOR ETAPA 2 MANZANA J $250.000.000 162m2
CALLE 39A # 5W-40 SANTA INES $210.000.000 124m2
CASA 9 CONJ. PALMETTO CARRERA 6 # 43-85  $270.000.000 98m2
CARRERA 5B # 61-13 B/EL CORTIJO $300.000.000 126m2
CALLE 74 # 1B-BIS-16 MINUTO DE DIOS  $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 71 B3 25-66 TERRAZAS DE ALGARROBO $320.000.000 128m2

SUR
CARRERA 34B # 23-54 SUR MANZANAREZ V-ET $170.000.000 82m2
CARRERA 32D # 23 SUR-15 ENCENILLO $185.000.000 84m2
CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2 $85.000.000 84m2
CALLE 17 # 1B-49 SAN RAFAEL - PITALITO $850.000.000 800m2
CARRERA 7 # 3-56 SUR LOS FUNDADORES - RIVERA $350.000.000 540m2
CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET. $220.000.000 91m2
CALLE 4 # 2-48/2-50/2-54 RIVERA $1.500.000.000 906m2
CALLE 10 SUR # 21-01 SANTA ISABEL $220.000.000 154m2
CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO $180.000.000 84m2
CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2

ORIENTE
CALLE 18A # 35-26  B/LA ORQUIDEA $350.000.000 170m2
CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA $310.000.000 170m2
CARRERA 42 # 20A-18 B/GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 4C # 23-33 B/GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 # 38-33 B/GUADUALES $650.000.000 163m2
CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO $230.000.000 100m2
CALLE 21 # 28-41 B/EL JARDIN $230.000.000 150m2
CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17  $1.150.000.000 380m2
CALLE 8 # 29-111 LAS BRISAS $850.000.000 373m2
CALLE 6A # 19-22 CALIXTO $200.000.000 143m2

OCCIDENTE 
LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO 
CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA $310.000.000 113m2
CARRERA 4 # 12-47 CENTRO $450.000.000 283m2
CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL $650.000.000 204m2

VENTA DEAPARTAMENTOS
NORTE

APTO. 501-A2  CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2
APTO. 501-B2 CONJ. PORTAL DE SAN FELIPE  $140.000.000 63m2

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO $245.000.000 96m2
APTO. 1701  TANGARA CIUDADELA NIO  $383.600.000 101m2
APTO. 1604   TANGARA CIUDADELA NIO  $292.000.000 74m2
APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS  $250.000.000 130m2
APTO. 105 T- B  TORRES DE LA CAMILA  $200.000.000 112m2
APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40  $180.000.000 86m2
CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA $145.000.000 65m2
CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO $220.000.000 84m2
APTO. 511 Bl-4 CAMINO REAL  CAR. 16 a # 41-40 $190.000.000 139m2
APTO. 517 T- E  BOSQUES DE TAMARINDO  $255.000.000 146m2
APTO. 510 Bl-C BOSQUE DE TAMARINDO  $350.000.000 146m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  $180.000.000 103m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   $215.000.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  $220.000.000 93m2
APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS $200.000.000 85m2
CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ $80.000.000 85m2

ORIENTE
APTO. 1001 T-1 CONJUNTO TIERRA ALTA  $190.000.000 74m2
APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALLE 25 # 44-28  $140.000.000 6764m2
APTO. 1501 T- 3  CARRERA 55 # 11-44  $600.000.000 130m2
APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE  $200.000.000 82m2
APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2
APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 $350.000.000 136m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2
APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   $265.000.000 96m2
APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTES
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2
LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2
LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2
CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2
CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2
LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2
CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2
OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2
LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

4-HABITACIONES, 3-BAÑOS, SALA COMEDOR.  ENREJADA.
Excelente sector residencial.

INFORMES: 
316 706 2474  –  315 877 5341

VENDO HERMOSA CASA 
B/GAITANA COLONIAL 

 EXCELENTE UBICACIÓN B/LUIS IGNACIO ANDRADE  (NEIVA)
A  1/2 CUADRA DE LA AVENIDA 

INF: 300 574 5321  -  304 647 2617

VENDO CASA AMPLIA 
ESQUINERA, CON PATIO

3-habitaciones, 2- baños, sala comedor, cocina  y terraza  en pino con baño 
artesanal  y excelente vista panorámica. A orilla de carretera, placa huella.  

$180millones   Trato directo con la dueña. 

VENDO CASA EN PUNTO ESTRATÉGICO 
(Vía Pitalito- Bruselas a 4km de Bruselas) 

Contacto: 312 592 1170

Se vende casa  amplia, remodelada, rentando (2.3 millones mensuales) en  Neiva, en el sector 
de mayor crecimiento, excelentes vías de acceso, barrio residencial.Excelente precio, se acepta 

permuta por apartamento en San Juan plaza o NIO.

GRAN OPORTUNIDAD
 POR MOTIVO DE VIAJE

INF: (324) 611 5288 - (315) 404 7459

ATENCIÓN INVERSIONISTAS
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8712458
“LO NUESTRO A DIARIO”

PAUTE

CASAS

CITA PREVIA Cel. 316.723 9819

CERCA AL CENTRO COMERCIAL

UNICO
AREA. 120.85 METROS CUADRADOS

SE VENDE CASA

APARTAMENTOS

 CENTRALÍSIMO.  CERCA DE  LA GOBERNACIÓN
4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS   SALA COMEDOR COCINA 

INTEGRAL Y PARQUEADERO PROPIO
Informes.  312 574 4560

VENDO APTO.  CONJUNTO 
LA UNIÓN II NEIVA 

VENDO APARTAMENTO
EDIF. PUERTO MADERO 
AV. LA TOMA CLL- 11

3- HABITACIONES, 4 BAÑOS, AIRE 
ACONDICIONADO, PARQUEADERO, DEPOSITO

 $395.000.000 NEGOCIABLE 

300 207 3193

 VENDO HERMOSO
APTO. PARA ESTRENAR

 CONDOMINIO 
MULTICENTRO T-1 APTO. 1204

 INF: AL 315 697 9259 
O AL 316 674 1686

SE ARRIENDA APTO. CONJUNTO 
CERRADO IPANEMA,

90MTS2, SALA COMEDOR, COCINA INTEGRAL, 
TERRAZA, BALCÓN, 3 HABITACIONES 2 BAÑOS, 

PARQUEADERO Y BODEGA.  
Informes.   318 517 2838

LOTES

SE VENDEN 3 LOTES COMERCIALES EN 
ZONA INDUSTRIAL SUR DE NEIVA

INFORMES
320 576 8434

VENDO LOTE 43B ZONA 
FRANCA SURCOLOMBIANA KM 

4.5 VÍA PALERMO - HUILA
INFORMES: 

320 576 8434

FINCA

 20 MINUTOS GIGANTE - GARZÓN 
ONDULADA.  9  POTREROS,  AGUAS,  PASTOS VERDES  

INF. 310 572 5745

VENDO FINCA 
GANADERA 

VENTAS VARIAS

VENDO ECOGRAFO 
GE VOLUSON-P8.

 INCLUYE SONDAS VOLUMÉTRICAS Y 
CONVEX2D,  IMPRESORA, QUEMADOR, UPC.

EXCELENTE ESTADO. 
310 860 9276

SE VENDE EN NEIVA
 EMPRESA DE TRATAMIENTO 

Y DISTRIBUCION DE 
AGUA POTABLE EN FUNCIONAMIENTO 

INFORMES: 310 288 7900
         

EMPLEOS

Interesados Lamar  al 311 812 5103 o llevar hoja de 
vida a la Carrera  5 Sur No. 27-94 Zona Industrial

SE SOLICITA PERSONAL MASCULINO 
PARA LABORAR EN TRILLADORA 

DE CAFÉ (LAS MERCEDES)
EN CARGUE Y DESCARGUE DE BULTOS.

SE NECESITA TÉCNICO ELECTRICISTA
con experiencia en control industrial, conexión de 

motores, ensamblado de arrancadores, ensamblado de 
bancos de condensadores, diagnóstico de fallos eléctricos, 

preferiblemente con CONTE 4, indispensable licencia 
conducción Categoría B1,

INFORMES 
Al correo electrónico admon.electrojc@gmail.com

PRESTIGIOSA INSTITUCIÓN EDUCATIVA REQUIERE 
DOCENTES LICENCIADOS 

EN LENGUAS 
MODERNAS – INGLÉS

 ENVIAR HOJA DE VIDA 
CALLE 19 # 45 - 04

 
IMPORTANTE INSTITUCIÓN EDUCATIVA

REQUIERE 
Vincular un PROFESIONAL EN EL MODELO 

DE CALIDAD EFQM con vinculación en 
Prestación de Servicios de Medio Tiempo.

 ACREDITAR EXPERIENCIA. 
ENVIAR HOJA DE VIDA 

CALLE 19 # 45 - 04

 PARA SU MARCA EN EL DEPARTAMENTO DEL HUILA
 Debe contar con la logística  suficiente para atender multicanal 

INFORMES: 
301 317 0315  - (601) 2686819

RECONOCIDA EMPRESA DE CONSUMO 
MASIVO DEL SECTOR PANADERO
BUSCA DISTRIBUIDOR

NECESITO 
MATRIMONIO 

PARA TRABAJAR 
EN FINCA GANADERA

 INF: 314 845 4785

VEHÍCULOS

INF. 320 576 8434

VENDO CAMIONETA RENAULT 
KOLEOS MODELO 2013

DOCUMENTOS AL DIA

INF. 302 287 2441

VENDO SANDERO 
STEPWAY MOD 2018

ESOTERISMO

ATRAIGA, LIGUE 
Y DOMINE A SU SER QUERIDO

Ligándolo de por vida.
LECTURA DEL TAROT Y LA BARAJA ESPAÑOLA

Neiva. Citas al 310 584 6976  -  (608) 857 5416
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Avisos  Judiciales
NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO HUILA
Hugo Alberto Moreno Ramírez Notario NIT: 4.935.051-3 Dirección: 
Calle 4 No. 4-42 Teléfono: 8 35
29 08 Email: segundapitalito@supernotariado.gov.co - notaria2.
pitalito@hotmail.com
EDICTO NÚMERO 277 DEL 24 DE AGOSTO DE 2023
A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir, 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente 
EDICTO, en el trámite Notarial de liquidación sucesoral de la cau-
sante EMIRIA SAMBONI IMBACHI (q.e.p.d.), identifi cado en vida 
con la cedula de ciudadanía número 36.112.422 de Isnos Huila, 
fallecido el día 01 de abril de 1999, en el municipio de Isnos, siendo 
la ciudad de Pitalito Huila, lugar de su último domicilio y asiento 
principal de sus negocios. Aceptado el trámite respectivo en esta 
Notaría, mediante Acta número 150 se ordena la publicación en un 
periódico de amplia circulación en la localidad y se difunda en una 
emisora local en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 3º. del 
decreto 902 de 1988, ordenándose además su fi jación en un lugar 
visible de la Notaría por el término de diez (10) días hábiles. El pre-
sente edicto se fi ja hoy, a los veinticinco (25) días del mes de agosto 
del año dos mil veintitrés (2023), siendo las 8:00 de la mañana
EL NOTARIO; HUGO ALBERTO MORENO RAMIREZ Notario Se-
gundo de Pitalito Huila
(Hay fi rma y sello)

NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO HUILA
Hugo Alberto Moreno Ramírez Notario NIT: 4.935.051-3 Dirección: 
Calle 4 No. 4-42 Teléfono: 8 35
29 08 Email: segundapitalito@supernotariado.gov.co - notaria2.
pitalito@hotmail.com
EDICTO NÚMERO 271 DEL 23 DE AGOSTO DE 2023
A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir, 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente 
EDICTO, en el trámite Notarial de liquidación sucesoral del caus-
ante LEONIDAS RAMOS (q.e.p.d.), quien en vías se identifi có con 
la cedula de ciudadanía número 1.648.088 expedida en Pitalito 
Huila, su último domicilio y asiento principal de sus negocios; me 
permito presentar la solicitud de inicio, tramite hasta su culminación 
del proceso de sucesión del causante. Aceptado el trámite respec-
tivo en esta Notaría, mediante Acta número 147-2023 se ordena la 
publicación en un periódico de amplia circulación en la localidad y 
se difunda en una emisora local en cumplimiento de lo dispuesto 
por el artículo 3º. del decreto 902 de 1988, ordenándose además su 
fi jación en un lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) 
días hábiles. El presente edicto se fi ja hoy, a los veinticuatro (24) 
días del mes de agosto del año dos mil veintitrés (2023), siendo las 
7:30 de la mañana

EL NOTARIO; HUGO ALBERTO MORENO RAMIREZ Notario Se-
gundo de Pitalito Huila
(Hay fi rma y sello)

NOTARIA 1 NEIVA – HUILA.  EDICTO.
EL SUSCRITO NOTARIO PRIMERO DEL CIRCULO DE NEIVA 
INFORMA: Que el(la,los) señor(a,es) DIANA CAROLINA QUIZA 
CARVAJAL, Identifi cado(a) con la Cédula de Ciudadanía número 
53.178.263 DE Bogotá D.C, ha solicitado a esta Notaria la CONSTI-
TUCIÓN DE PATRIMONIO DE FAMILIA INEMBARGABLE sobre 
el siguiente inmueble de propiedad de DIANA CAROLINA QUIZA 
CARVAJAL: APARTAMENTO 1101 TORRE 2 QUE HACE PARTE 
DEL CO PTAL DEL COCLI ETAPA III, UBICADO EN LA CALLE 56 
NUMERO 17-03, de la ciudad de Neiva, Departamento del Huila, 
con un área total construida de 98.48 M2 y área privada total de 
89.20 M2, MATRICULA INMOBILIARIA 200-218639 y CEDULA 
CATASTRAL 410010109000009150901900000323. Que, por tal 
razón, se convoca a todos aquellos acreedores del(a) constituyente 
que consideren lesivo de sus intereses dicho acto y quieran opon-
erse al mismo, para que así lo manifi esten al suscrito Notario. El 
presente EDICTO se fi ja por el término, de 15 días en lugar visible 
de esta Notaría, y se publicará por una sola vez en un periódico 
de amplia circulación en el lugar. El presente Edicto se fi ja hoy 28 
de AGOSTO de 2023,  Siendo las 08:00 A.M. EL NOTARIO,, EL 
NOTARIO, LUIS IGNACIO VIVAS CEDEÑO.  (Original Firmado y 
Sellado)

NOTARIA SEGUNDA DE PITALITO HUILA.  Hugo Alberto Moreno 
Ramírez. Notario.
EDICTO NÚMERO 275 DEL 24 DE AGOSTO DE 2023 
A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir, 
dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente 
EDICTO, en el trámite Notarial de liquidación sucesoral de la caus-
ante ANA RUTH ANACONA JAMIOY, identifi cado(a) en vida con la 
Cedula de Ciudadanía número 26.564.549 fallecido(a) el 25 día de 
agosto de 2007, en Calima Valle, siendo la ciudad de Pitalito Huila, 
lugar de su último domicilio y asiento principal de sus negocios del 
causante. Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, mediante 
ACTA NÚMERO 148 se ordena la publicación en un periódico de 
amplia circulación en la localidad y se difunda en una emisora local 
en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3. del Decreto 902 
de 1988, ordenándose además su fi jación en un lugar visible de la 
Notaría por el término de diez (10) días hábiles. El presente edicto 
se fi ja hoy, a los veinticinco (25) días del mes de agosto del año 
dos mil veintitrés (2023 ), siendo las 8:00 de la mañana.  EL NO-
TARIO; HUGO ALBERTO MORENO RAMIREZ.  Notario Segundo 

de Pitalito  Huila.  (Hay fi rma y sello)  

NOTARIA TERCERA DEL CÍRCULO DE NEIVA
LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVAL Car-
rera 8 No. 7 A 29 Tels. (608) 8626222
EDICTO. LA NOTARIA TERCERA ENCARGADA DEL CIRCULO 
DE NEIVA EMPLAZA  A todas las personas que se consideren con 
derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a la pub-
licación del presente edicto en el periódico, en el trámite de liqui-
dación sucesoral intestada de MILCIADES ARDILA RINCÓN, quien 
se identifi caba con la Cedula de Ciudadanía número 5.563.732 ex-
pedida en Bucaramanga, fallecido (a) (s) en la ciudad de Neiva, 
el día 22 de Marzo de 2.023, siendo la ciudad de Neiva, el último 
domicilio y asiento principal de sus negocios. Aceptado el trámite 
respectivo en esta Notaria, se ordena la publicación de este edicto 
en emisoras locales y que se publique en periódico de amplia circu-
lación en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 
902 de 1.988; ordenándose  además su fi jación en lugar visible de 
la Notaria por el termino de diez (10) días. El presente edicto se fi ja 
hoy veinticinco (25) del mes de Agosto del dos mil veintitrés (2.023), 
siendo las ocho de la mañana (8:00 a.m.). LUZ SUAZA CEDEÑO 
NOTARIA TERCERA  ENCARGADA DEL CIRCULO DE NEIVA. 
Resolución No. 06353 de fecha 22 de Junio  de  2.023 de la Super-
intendencia de Notariado y Registro.  (Original Firmado y Sellado)

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46 TEL (608) 
8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA EM-
PLAZA: A todas las personas que se crean con derecho a intervenir 
en la liquidación de herencia intestada de la causante RUPERTA 
TAPIA DE YUSUNGUAIRA, vecino que fue del municipio de Nei-
va, lugar de su último domicilio y asiento principal de sus nego-
cios, quien en vida se identifi caba con la Cédula de Ciudadanía 
No. 26.588.692, que se tramita en esta Notaría, en los términos del 
Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modifi cado por 
el Decreto 1729 de 1989, se fi jará el presente edicto en la cartelera 
de la Notaría por el término de diez (10) días hábiles y se hace 
entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las 
demás publicaciones de ley, es decir en una radiodifusora local y en 
un periódico de amplia circulación Nacional. La fi jación se hace hoy, 
diecisiete (17) de agosto del año dos mil veintitrés (2023), siendo las 
ocho de la mañana (8:00 A.M.). EDUARDO FIERRO MANRIQUE. 
Notario Quinto de Neiva. (Original Firmado y Sellado) 

Nueva sede: Calle 8 No. 8-06 ●  TEL. 8712458
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El síndrome de Down El síndrome de Down 
en gatos: ¿es posible?en gatos: ¿es posible?

■ A partir de la viralización de algunos gatos con condiciones especiales, se ha difundido la creencia de que los feli-
nos pueden padecer de síndrome de Down. Pero, ¿qué tan cierto es? ¡Descubre la respuesta en este contenido!

DIARIO DEL HUILA, MEDIO 
AMBIENTE

La infl uencia del hombre 
sobre la genética de los 
animales domésticos —a 

través de prácticas como la en-
dogamia— ha incrementado el 
riesgo de que se presenten en-
fermedades congénitas, que se 
manifi estan desde el desarrollo 
del feto.

En los seres humanos, una de 
las patologías de mayor impor-
tancia es el síndrome de Down. 
Esta condición se caracteriza por 
los cambios físicos y mentales 
que genera en quien la padece. 
No obstante, por la similitud de 
ciertas afecciones felinas con este 
síndrome, algunas personas han 
sugerido que los gatos también 
pueden presentarlo.

Continúa la lectura de este 
contenido y descubre si es po-
sible que existan gatos con sín-
drome de Down o si se trata de 
otro tipo de enfermedades. ¡No 
te pierdas esta información so-
bre los felinos!

¿Qué es el síndrome de Down?
Por lo general, cada humano 

posee en su material genético un 
total de 23 pares de cromosomas 
(46 cromosomas en total). De es-
tos, 22 son autosomas —nume-
rados según su tamaño— y un 
último par que defi ne el sexo: XX 
o XY (hembra o macho, respec-
tivamente).

Durante el proceso de fecun-
dación, la mitad es aportada por 
la madre y la otra mitad por el 
padre. Sin embargo, como bien 
lo explica una publicación de la 
revista Nature, en el síndrome 
de Down se presenta un cromo-
soma adicional en el par nú-
mero 21.

Esta anomalía congénita —me-
jor conocida como trisomía 21— 
se considera como el principal 
trastorno genómico, asociado a 
problemas de discapacidad inte-
lectual en los seres humanos.

Por otra parte, de acuerdo con 
un artículo de la revista Primates, 
algunos simios, como el chim-
pancé, también presentan el sín-

drome de Down. No obstante, la 
trisomía se da en el cromosoma 
22, que se considera homólogo o 
similar al número 21 en los seres 
humanos.
¿Los gatos pueden tener este 
síndrome?

Aunque algunas condiciones 
hacen pensar que un felino pa-
dece de este síndrome, la realidad 
es que en términos biológicos es 
imposible. En esencia, no pue-
den existir gatos con síndrome 
de Down, pues esta especie solo 
presenta 19 pares de cromosomas 
en su material genético.

Además, según un documento 
divulgado en la revista Molecular 
and Cellular Probes, los gatos no 
tienen un sitio frágil en el cromo-
soma X, como para que se pre-
sente un retraso mental. Sumado 
a esto, no existe un gen análogo del 
síndrome de Down en los felinos, 
pues los genes del cromosoma 21 
humano están representados en el 
cromosoma metacéntrico C2, que 
es diferente.

Por lo tanto, no se dan las con-

diciones biológicas ni genéticas 
para que se manifi este la ano-
malía en esta especie animal. A 
pesar de ello, los gatos no están 
exentos de padecer alteraciones 
en sus cromosomas.

Una muestra de esto son los 
felinos con el síndrome Klin-
efelter, en donde los machos 
presentan un cromosoma X 
adicional. En consecuencia, no 
son XY sino XXY. Esta patolo-
gía se caracteriza por la inferti-
lidad de los machos y la exhi-
bición de tres coloraciones en 
su pelaje, un aspecto exclusivo 
de las hembras en condiciones 
normales.
¿Por qué se ha considerado que 
existen gatos con síndrome de 
Down?

Esta creencia se ha extendido 
por el aspecto que presentan al-
gunos felinos con enfermedades 
heredadas o que han sufrido pro-
blemas durante el embarazo. En-
tre los principales signos, que han 
llevado a considerar la existencia 
de gatos con síndrome de Down, 

se encuentran los siguientes:
■ Enanismo
■ Estrabismo
■ Microft almía
■ Rostro achatado
■ Tono muscular bajo
■ Malformación del hueso nasal
■ Difi cultad para coordinar mo-
vimientos
■ Ojos separados y curvados ha-
cia arriba
¿Qué condiciones hacen que 
un gato parezca tener este sín-
drome?

De acuerdo con el citado estu-
dio de la revista Molecular and 
Cellular Probes, los gatos poseen 
un estimado de 35 genes que 
contienen más de 50 mutaciones, 
relacionadas con problemas en la 
salud o en la apariencia.

A modo de ejemplo, existen 
reportes sobre los efectos de los 
cruces selectivos en la raza bur-
mese. Los hallazgos son revelado-
res: cerca del 25 % de la descen-
dencia nace con malformaciones 
físicas, como la ausencia de la 
prominencia nasal.

Durante la preñez pueden ocurrir 
ciertas situaciones que producen 

defectos físicos y cognitivos en los 
felinos que están por nacer.


